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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens.
Chove rápido durante 
o dia e à noite.

s   30º C  
t  20º C
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Operação da PF
preocupa gabinetes
em Brasília 
A Operação Overclean, condu-
zida pela Polícia Federal (PF),
ganhou destaque nacional ao
revelar um esquema de desvio
milionário. Política 6

Derrames ligados
a aneurisma
cresce 18%
A dor de cabeça, que afeta cer-
ca de 140 milhões de brasilei-
ros, segundo a Sociedade Bra-
sileira de Cefaleia, é um sinto-
ma comum. Cidades 9

Legislativo pode
se beneficiar 
com Propag 
Deputados buscam reduzir de
70% para 50% a obrigação de
destinar recursos à saúde, apro-
veitando a ampliação do teto de
gastos proporcionada pelo pro-
grama. Goiás, assim como os de-
mais estados, aguarda a chancela
do presidente Lula para que
possa enviar o texto às casas le-
gislativas. Política 2

Câncer de intestino
está afetando cada
vez mais jovens
Essência 16

GoiásFomento
ultrapassa 
R$ 1 bilhão 
Com mais de 40 mil operações
realizadas desde a sua criação,
em 2000, a GoiásFomento, agên-
cia financeira vinculada ao Go-
verno de Goiás, ultrapassou a
marca de R$ 1 bilhão em con-
tratações de crédito, fortalecendo
sua missão de apoiar o desen-
volvimento econômico do estado.
Economia 4

Taxa do lixo impactará bolso 
dos moradores e proprietários
Enquanto a gestão municipal busca uma solução para a crise de
resíduos, a população se vê diante de mais um imposto a ser pago, sem
uma resposta definitiva para os problemas já existentes no serviço de
coleta. Com imóveis alugados na cidade, Lúcia se encontra em uma
posição intermediária entre as mudanças fiscais e seus inquilinos. Ela
afirma que a nova cobrança ainda lhe parece estranha. Cidades 11

Venha desvendar as camadas de
história, magia e significado que tor-
nam o Natal muito mais do que ape-
nas presentes e panetones. Essência 13

O mercado da bola está aque-
cido em Goiás, com clubes mo-
vimentando suas peças para a
temporada 2025. Entre as prin-
cipais notícias, o Goiás Esporte
Clube segue ativo em busca de
reforços para o elenco. 
Esportes 8

Mercado
agita o futebol
goiano para 2025

Descubra as origens
por trás das

tradições de natal

iStock

Mercado de fusões 
e aquisições deve
superar US$ 4 trilhões 
Negócios 17

Querido Diário Otário:
uma série de livros
infanto-juvenis
Livraria 14

Desafios comuns no
caminho de Mabel,
Leandro e Márcio Corrêa
Xadrez 2

Goiânia está
entre as cidades
com maior
fluxo turístico 
O município de Goiânia é descrito como cheio de movimentos,
cores e sabores. Com sua localização estratégica e grande
rede hoteleira, a cidade é referência para realização de
grandes feiras e congressos. Um dos destaques é o polo da
moda na Região da Rua 44, que abriga mais de 12 mil lojas.
Na música, Goiânia é a terra dos festivais sertanejo. Cidades 10

Na solenidade, Mabel denota os primeiros passos que dará na gestão
com o apoio de Caiado e da União para solucionar a crise na saúde e
a limpeza pública. Política 5

Com a presença de Caiado, Sandro
Mabel é diplomado em Goiânia 

André Saddi e Romullo Carvalho

Essência

Entre os projetos estão a conclusão do Hospital Municipal, a entrega do Centro de
Especialidades Médicas, a construção de uma nova escola e a implementação da tarifa zero
no transporte público do município. Política 5

Pellozo é diplomado e quer deixar legado
SEGUNDO MANDATO 
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2 n POLÍTICA

Herbert Alencar 

O programa de pagamento
de dívidas dos estados com a
União (Propag) tem sido en-
carado como a grande espe-
rança do Governo de Goiás
para garantir, mais que o equi-
líbrio das contas, condições
reais de investimento a partir
do próximo ano. 

O texto, como mostrado
pela reportagem do jornal O
Hoje, foi aprovado pelo Sena-
do e aguarda, agora, a chan-
cela do presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula da Silva
(PT). No entanto, não só a ges-
tão atualmente encabeçada
pelo governador Ronaldo Caia-
do (UB) tende a ser contem-
plada com os benefícios tra-
zidos pelo programa.

Acontece que os 41 inte-
grantes da Assembleia Legis-
lativa de Goiás (Alego) podem
ter uma das principais deman-
das da reta final deste ano
atendidas. Na atual conjuntura,
70% das emendas parlamen-
tares devem ser destinadas ex-
clusivamente à saúde pública.
Com isso, resta, nos moldes
atuais, apenas 30% de desti-
nação livre. 

As emendas parlamenta-
res, vale lembrar, correspon-
dem, em Goiás, ao equivalen-
te a 1.2% do orçamento. Hoje,
cada deputado estadual tem
o direito de indicar um mon-
tante de R$ 11,3 milhões para
suas bases, localizadas na ca-
pital ou no interior do estado
— segundo os dados apresen-
tados pelo Governo de Goiás
à Alego, o valor saltará para
R$ 12,9 milhões, em 2025. O
número equivale a um acrés-
cimo de R$ 1,6 milhão por
deputado.

De volta ao Propag, ainda
que a matéria não trate sobre
esse assunto, os deputados de-
vem aproveitar a chegada de
um texto que garante fôlego
significativo ao Poder Execu-
tivo para negociar a flexibili-
zação das emendas. Hoje, a
maior parte das destinações
estão ‘amarradas’.

A ideia é que os deputados
tenham, ao invés de 70% de
destinação obrigatoriamente
indicada à saúde, 50%. A pos-
sibilidade de reduzir essa dis-
tribuição obrigatória ao setor
está associada à ampliação do
teto de gastos, essa, sim, ga-
rantida pelo Propag. 

Programa
Além da previsão de juros

menores e parcelamento do
saldo em até 30 anos, o texto
também cria um novo fundo
para compensar os estados em
boa situação. Assim que Lula
aprovar a matéria já chance-
lada pelo Congresso, o gover-
nador de Goiás, Ronaldo Caia-
do (UB), deve enviar à Assem-
bleia Legislativa um documen-
to que garante a adesão de
Goiás ao programa.

A nível Brasil, vale lembrar,
as dívidas estaduais somam atual-
mente mais de R$ 765 bilhões —
a maior parte, cerca de 90%, diz
respeito a quatro estados, dentre
eles Goiás. Completam a lista os
estados de Minas Gerais, Rio de
Janeiro e Rio Grande do Sul.

Visão governista 
Em diferentes momentos o

governador Ronaldo Caiado
defendeu a aprovação do Pro-
pag para aliviar a situação fis-
cal do estado que se encontra,
hoje, sob o Regime de Recupe-
ração Fiscal (RRF). 

Em entrevista recente o
gestor destacou: “Com o Pro-
pag, garanto que até eu en-
tregar o governo, estaremos
em uma posição ímpar em
relação aos demais estados
da Federação. Seremos, pro-
vavelmente, o único estado
no país que vai ter capacidade
de ter um caixa acima da sua
dívida consolidada”.

Para além do gestor, secre-
tários do alto escalão destacam
a importância do governo em

aderir ao programa. Um dos
defensores dessa tese é o se-
cretário de Infraestrutura do
Estado, Pedro Sales. 

Em entrevista ao O HOJE
na semana passada, Sales  disse
que a medida “vai abrir um
espaço fiscal muito importante
para a infraestrutura”.

Ele avalia que, com o Propag,
a correção dos juros da dívida
do Estado será mais justa. Ele
lembra que, com a atual regra,
mais investimentos em infra-
estrutura poderiam “espremer”
os gastos com saúde, educação
e segurança, prioritários para
o governador. “Então, quando
conseguirmos esse espaço fiscal
[com o Propag], teremos um
biênio mais tranquilo”, come-
mora. (Especial para O Hoje)

Além da previsão de juros menores e parcelamento do saldo em até 30 anos, 
o texto também cria um novo fundo para compensar os estados em boa situação

Deputados devem aproveitar a chegada
de um texto que garante fôlego
significativo ao Poder Executivo para
negociar a flexibilização das emendas

Desafios comuns no caminho de
Mabel, Leandro e Márcio Corrêa

Os três municípios politicamente mais importantes
de Goiás, a Capital Goiânia, Aparecida e Anápolis que,
juntas, tem quase 2,5 milhões de habitantes tem seus
prefeitos, vices, vereadores e suplentes diplomados.
Esta etapa do período eleitoral, foi encerrada nesta
quinta-feira (19), agora é pensar nos desafios que os
aguardam a partir de 1º de janeiro de 2025 e nos pró-
ximos quatro anos. Cada uma dessas cidades tem seus
problemas que levam em conta a característica de sua
gente, mas, de modo geral, as demandas são comuns
entre todos os 5.70 municípios brasileiros.

Sandro Mabel elegeu como prioridade absoluta,
resolver a questão da saúde que, entre os inúmeros
gargalos, é o mais crucial que aflige uma parcela da
população que mais necessita do poder público. Ele já
tem o diagnóstico e o tamanho dos recursos que ele
vai necessitar para prestar um bom serviço aos
cidadãos. Porém, o mais crucial é o financeiro que
está de cofre vazio e déficit acima de R$ 1 bilhão, mas
Sandro Mabel (União Brasil) conta com o craque dos
números, Valdivino Oliveira, o Messi das finanças.

No vizinho município Aparecida, a situação é um
pouco melhor, mas não dá para sorrir e muito menos
ter folgas no trabalho para atender as demandas re-
primidas. Essa é a determinação do prefeito diplomado,
Leandro Vilela (MDB) que, inúmeras vezes frisou:
“Vamos trabalhar de domingo a domingo, sem des-
canso para atender bem a popula-
ção”. Desde o resultado das urnas
que Leandro trabalha para
abrigar mais de quatro mil
crianças fora das salas de
aula. “No dia 20 de janeiro
começa o calendário es-
colar e ninguém ficara
sem estudar”, garante.

“Estou preparado para os desafios”
Em seu discurso na diplomação como prefeito de

Anápolis na noite desta quinta-feira (19), Márcio Corrêa
não especificou as prioridades que vai atacar assim
que tomar posse. “Estou preparado para os grandes de-
safios que nos aguardam, mas com fé, muito trabalho,
uma equipe compromissada em fazer o melhor para
Anápolis, tenho certeza que vamos corresponder às
expectativas da população de Anápolis”.

Primeiros nomes
Márcio Corrêa anunciou cinco no-

mes dos auxiliares mais estratégicos
da gestão que, a partir desta sexta-
feira (20), começam a trabalhar antes
da posse. Para a saúde, a biomédica
graduada em administração, Eliane
Pereira dos Santos, Obras e Serviços
Urbanos, o mestre em engenharia,
Rone Evaldo Barbosa, Comunicação,
jornalista Luís Gustavo Rocha e para
a Industria e Comércio, o empresário
Kim Abrahão.

Gayer no ataque
O deputado federal Gustavo Gayer

(PL) rompeu o silêncio sobre o episódio
em que Major Vitor Hugo jogou o PL no
olho do furacão politico. Em um longo ví-
deo postado nas redes sociais, Gayer conta
se sente “constrangido em ter que lavar
roupa suja do partido em público, mas
não dá mais para ficar calado sobre quem
é o Major Vitor Hugo”.

Expulsão
Entre as revelações mais graves,

Gayer disse que Vitor Hugo, não pre-
judica só o PL, mas também o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro. “Ao se aliar aos
nossos adversários, passei a ser pres-
sionado pelas lideranças do partido
para tomar uma providência. Não vejo
outro caminho a não ser a expulsão
[de Vitor Hugo]”.

Gustavo contra Formosa
No apaga das luzes de seu mandato

que encerra daqui a 11 dias, o prefeito
de Formosa, Gustavo Marques demonstra
ser um mal perdedor e estar contra a
população. Ele enviou para a Câmara
de Vereadores quase uma dezena de
projetos para serem aprovados a toque
de caixa. Todas as propostas aumentam
absurdamente as despesas do município.
Tudo isso para deixar a prefeita eleita,
Simone Ribeiro (PL) sem recursos e com
uma série de obrigações impossivel de
serem honradas. Cadê o Ministério Pù-
blico? (Especial para O Hoje)

Para além do Governo, Legislativo
pode ser beneficiado com Propag

Carlos Costa/Alego

Xadrez
Wilson Silvestre
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Flávio Dino arquiva inquérito contra Renan Calheiros 
após ausência de provas em investigação sobre o Postalis

O ministro Flávio Dino, do Supremo Tribunal Federal
(STF), determinou o arquivamento de um inquérito aberto
em 2017 contra o senador Renan Calheiros (MDB-AL). A
decisão seguiu recomendações da Polícia Federal (PF) e da
Procuradoria-Geral da República (PGR), que concluíram
não haver provas suficientes para sustentar as acusações.

A investigação, iniciada por solicitação do ex-procu-
rador-geral da República Rodrigo Janot, apurava suspeitas
de propinas ao senador em um esquema envolvendo
contratos fraudulentos do fundo de pensão dos Correios,
o Postalis. Segundo as suspeitas, o Postalis teria realizado
operações milionárias com empresas de fachada geridas
por operadores políticos ligados ao MDB.

Dino destacou que o caso tramitou por sete anos sem
apresentar indícios concretos de crimes por parte de Ca-
lheiros. A PF justificou o pedido de arquivamento apon-
tando que, mesmo após um extenso trabalho investigativo,
não foi possível formalizar um indiciamento. A PGR, por
sua vez, afirmou que as investigações não demonstraram
que Calheiros tenha sido o beneficiário final de vantagens
ilícitas e ressaltou que a mera influência política, sem
provas de instrumentalização para atos criminosos, não
caracteriza responsabilidade penal.

O inquérito, originalmente aberto pelo ministro Luís
Roberto Barroso, também esteve sob a relatoria de Rosa
Weber antes de ser arquivado por Dino, que em outubro
havia dado prazo para a conclusão das investigações.
(Vinicius Lima, especial para O Hoje)

STF arquiva
inquérito contra
Renan Calheiros
após sete anos 
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OPiniãO n 3

Como a IA Generativa ajuda
na modernização empresarial

Lucas Freire

O uso excessivo de telas na infância é uma
preocupação crescente. Embora a tecnologia traga
benefícios, como o acesso à informação e ao
aprendizado interativo, sua utilização descontro-
lada pode acarretar problemas para o desenvol-
vimento físico, mental e social das crianças. 

Na primeira infância, as conexões neurológicas
são moldadas pela interação com o mundo. O
acesso livre ao celular e tablets nessa fase pode
retardar a evolução e prejudicar essa dinâmica
neurológica, representando atraso na fala, com-
prometimento de habilidades motoras, redução
na capacidade de formar laços e maior dificuldade
em regular emoções e comportamentos. 

Esse cenário pode levar a quatro comprometi-
mentos fundamentais: déficit de atenção - inca-
pacidade de manter o foco que afeta muitas
funções cognitivas e de desenvolvimento; privação
do sono, o que dificulta a aprendizagem e controle
emocional; redução da interação social; e, por úl-
timo, a grande questão do vício.    

As telas e os algoritmos têm mecanismos alta-
mente aditivos feitos para causar dependência,
com o objetivo de nos vender produtos e fazer
com que a nossa atenção fique cada vez mais vin-
culada a elas, o que é particularmente prejudicial
nas fases do desenvolvimento infantil.   

Um dos antídotos, portanto, é o brincar livre,
principal maneira de exploração da vida. E, muitas
vezes, essa prática pressupõe uma experiência não
supervisionada, o que é um fator interessante. A
gente não só expõe muito à tela, como hiper protege
as crianças, numa fase em que elas precisam esta-
belecer e descobrir limites, físicos e sociais.   

Por isso, as famílias precisam estimular ativi-
dades exploratórias, em que a criança vai testar
caminhos, eventualmente vai se machucar, se ar-
ranhar, e isso faz parte do processo.   

Em casa, os pais devem estabelecer limites
claros para o uso de tela e oferecer alternativas,
como jogos de tabuleiro, leitura, esportes, inte-
rações no brincar na rua, nos parques, princi-
palmente com a natureza.   

É necessário criar um ambiente rico de intera-
ções humanas e desafios não digitais, dialogar e
monitorar conteúdo, caso seja oferecido. Eu falo
aqui não só como psicólogo, mas principalmente
como pai de uma criança de dois anos e oito
meses, que sabe das dificuldades de fazer isso.   

No livro “O Leão da Bochecha de Balão e a Re-
descoberta do Play”, abordo, de maneira lúdica e
infantil, a questão do uso excessivo de telas. O
personagem principal, um leãozinho, acaba apri-
sionado por sua dependência e fica triste.

A ideia é trazer à tona um debate. É um livro
para ser lido em voz alta, entre pais e filhos. E ele
tem uma mensagem clara, inspiradora, reforçando
um estilo de vida mais ativo. Quando o leão redes-
cobre o brincar, ele per-
cebe o prazer das inte-
rações genuínas, recu-
pera a energia, a criati-
vidade e a conexão com
a vida. E é exatamente
isso que queremos para
nossas crianças. Sem dú-
vidas, cabe a nós, pais,
escola e sociedade, opor-
tunizar essa qualidade
de vida a elas. 

Antonio Darcio Valerio Filho

A evolução de múltiplas ferramentas de Inteli-
gência Artificial (IA) Generativa, marcada por
avanços que reduzem significativamente as “alu-
cinações” — respostas imprecisas ou fora de con-
texto —, oferece novas perspectivas para o de-
senvolvimento e a modernização de sistemas le-
gados nas empresas. Frequentemente baseados
em tecnologias desatualizadas ou que carecem
de integração com soluções modernas, eles são
um desafio crítico para organizações que desejam
inovar e manter competitividade. Nesse cenário,
a aplicação da IA Generativa pode representar
um divisor de águas.

Essa foi uma das conclusões que eu e meu
time trouxemos do AWS re:Invent 2024 em Las
Vegas (EUA), evento da Amazon voltado a profis-
sionais de tecnologia, companhias e demais inte-
grantes da comunidade de Nuvem de todo o mun-
do. Mais do que muitos contatos e conversas de
alto nível, voltei ao Brasil com duas claras consta-
tações, já de olho no novo ano que se iniciará em
algumas semanas. Uma delas é que, como disse
um executivo da AWS, a IA Generativa e Nuvem
não existem um sem o outro. A outra é que o uso
de Nuvem e GenAI permitirá a rápida transfor-
mação e modernização dos sistemas core das or-
ganizações, área na qual acredito em uma ala-
vancagem substancial.

Uma das principais formas pelas quais a IA
Generativa já contribui hoje para isso é na análise
e tradução de códigos antigos. Muitos sistemas le-
gados foram escritos em linguagens de progra-
mação que possuem maior dificuldade de atender
as demanda atuais de negócio, como COBOL, que
demandam especialistas cada vez mais escassos
no mercado. Com o suporte da IA Generativa
capaz de compreender, explicar e reescrever esses
sistemas para tecnologias modernas, companhias
podem acelerar o processo de migração e reescrita
dos sistemas, reduzindo custos e minimizando o
fracasso de projetos de conversão de programas
simplesmente. Estamos falando de soluções que
irão permitir escrever os sistemas e não apenas
converte-los, pois a técnica de conversão já se
provou ineficaz em sua grande maioria de casos.
Além disso, ao contar com respostas mais precisas,
essas ferramentas garantem uma maior confiabi-
lidade no processo de transição tecnológica.

Outro aspecto relevante é a capacidade dessas
IAs de auxiliar na documentação e padronização
dos sistemas. Muitos sistemas antigos carecem de
documentação atualizada, tornando desafiador o
trabalho de desenvolvedores que precisam entender
sua lógica e funcionalidade, criando uma grande
dependência humana na manutenção e continui-

dade dos negócios em diversas empresas. Ao serem
treinadas para gerar descrições claras e detalhadas,
a IA pode criar documentações robustas, baseadas
na lógica existente, ajudando a reduzir a depen-
dência de conhecimento tácito acumulado por
poucos funcionários ou consultores.

O ingresso de agentes de IA acrescenta quali-
dade a esses processos ao possibilitar uma auto-
mação mais integrada e sofisticada. Esses agentes
podem atuar como consultores virtuais em tempo
real, oferecendo sugestões para otimizar estruturas
de dados, propor melhorias em arquiteturas e
prever gargalos de desempenho antes mesmo de
sua ocorrência. Por serem capazes de lidar com
grandes volumes de informações simultaneamente,
os agentes ampliam a capacidade de diagnóstico
e execução de estratégias de modernização.

Adicionalmente, os agentes de IA são particu-
larmente úteis em testes de qualidade e validação
de sistemas modernizados. Eles podem simular
cenários complexos e realizar testes automatizados
com alta precisão, assegurando que os novos sis-
temas estejam livres de falhas e que suas funcio-
nalidades atendam às expectativas do negócio. A
presença deles nos fluxos de desenvolvimento
também permite um feedback contínuo, ajustando
rapidamente os processos em resposta a mudanças
de requisitos ou imprevistos técnicos.

Com a redução das alucinações nas respostas
geradas, a confiança nas aplicações de IA cresce,
tornando possível sua adoção em decisões mais
estratégicas e complexas. A consistência nas in-
formações fornecidas por essas ferramentas pos-
sibilita que gestores e equipes técnicas tomem
decisões baseadas em dados concretos, reduzindo
os riscos inerentes aos processos de modernização.
Isso também reforça a capacidade das empresas
de prever resultados e alinhar suas iniciativas
tecnológicas com os objetivos de negócio.

A combinação de IA Generativa e agentes in-
teligentes cria um ambiente propício para uma
transformação tecnológica mais eficiente, re-
duzindo custos, tempo e esforço. Ao mesmo
tempo, essas soluções promovem uma aborda-
gem mais sustentável e escalável para o futuro
das empresas. Desta
forma, a modernização
de sistemas e legados
deixa de ser um obstá-
culo e se transforma
em uma oportunidade
de inovação e cresci-
mento – o Legacy
Transformation, um
dos módulos da ferra-
menta GFT AI Impact
1.0, é uma prova disso.

Lucas Freire é psicólogo e
autor de livros

Antonio Darcio Valerio Fi-
lho é Business Vice Presi-
dent da GFT Technologies
no Brasil

Infância: é preciso 
explorar a vida fora das telas
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no

último mês. Este quantitativo é bastante preo-
cupante e nos faz refletir como as pessoas pre-
cisam se tratar e entender o seu lugar no mun-
do. Eu tenho passado por momentos difíceis
nestes últimos dias, com crises de ansiedade e
dor no coração. No meu caso, eu não tenho
vontade de me matar, mas vejo que muitas
pessoas ainda não tem esse autocontrole e a
visão de que tudo irá passar. São registrados
cerca de 12 mil suicídios todos os anos no
Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

Desabrigados
Muito triste ver a quantidade de pessoas de-

sabrigadas, em situação de rua em Goiânia. Saber
que o Estado não faz sua parte e que nós, como
comunidade, deveríamos fazer mais. Principal-
mente no momento que vivemos hoje, é impor-
tante que o governo pense em medidas urgentes
para proporcionar moradia para essas pessoas,
já que esse é um dos principais direitos garantidos
na constituição.

Francisco Fernandes
Goiânia

{
Militar só sobe

em palanque

no 7 de

setembro, 

e não é um

palanque

político"
A ministra Elizabeth Rocha é a pri-
meira mulher à frente de um tribunal
militar. Ela foi eleita para presidir o
STM (Superior Tribunal Militar) em
outro momento de ineditismo: pela
primeira vez desde a redemocratiza-
ção, um general quatro estrelas foi
preso e será julgado por tentativa de
golpe de Estado no STF (Supremo Tri-
bunal Federal).

@jornalohoje
em outubro, o Produto interno Bruto
(PiB) de Goiás registrou um crescimento
de 7,7% em comparação ao mesmo mês
do ano anterior, impulsionado principal-
mente pelos resultados positivos da in-
dústria (4,1%) e dos serviços (3,8%). essas
informações foram divulgadas no boletim
mensal pelo instituto Mauro Borges (iMB)
na quarta-feira, 18 de dezembro. A leitora
luciene Gonçalves (@luventura30) curtiu
a publicação.

@ohoje
o governador ronaldo caiado (uB) fez
críticas à gestão do presidente luiz inácio
lula da silva (Pt) em uma publicação em
suas redes sociais nesta quinta-feira (19).
caiado declarou que o atual governo de
lula está prestes a levar o Brasil a uma
recessão tão profunda quanto a crise no
segundo mandato da ex-presidente
Dilma rousseff (Pt), que resultou na
perda de quase 4 milhões de empregos
formais. o leitor eliezer carvalho (@_elie-
zercarvalhoo) comentou na publicação
“Brasil de rÉ pra trás.”.

L

M
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O governo do Estado limitou o avanço
das despesas primárias, conta que exclui
gastos com juros, e derrubou seus investi-
mentos ao longo do quinto bimestre deste
ano para reverter os sinais de seu resultado
primário e quase dobrar o superávit na
comparação com os mesmos dois meses do
ano passado. Entre setembro e outubro, a
diferença entre receitas e despesas primárias
alcançou alguma coisa ao redor de R$ 1,006
bilhão, num salto de 99,71% em relação ao
superávit de R$ 503,915 milhões realizada
em idêntico bimestre do ano passado. Como
se recorda, as contas do bimestre terminado
em agosto haviam registrado ligeiro déficit
de R$ 57,228 milhões.

O gestor fiscal, conforme sugerem as sé-
ries estatísticas do relatório resumido da
execução orçamentária, impôs uma redução
no ritmo de crescimento das despesas pri-
márias, que passaram a crescer 6,16% em
termos nominais na comparação entre o
quinto bimestre deste ano e o mesmo período
de 2023, avançando de R$ 6,594 bilhões
para pouco mais R$ 7,0 bilhões no acumulado
entre setembro e outubro deste ano, variando
R$ 406,046 milhões no período, depois de
um salto de 28,20% no quatro bimestre –
ainda em relação a igual período de 2023.

As despesas primárias correntes, que
haviam crescido em velocidade semelhan-

te, subindo 28,85% no quarto bimestre,
para R$ 6,007 bilhões, sofreram corte de
R$ 160,486 milhões no quinto bimestre,
reduzidas para R$ 5,846 bilhões. Em relação
ao mesmo período de 2023, a taxa de cres-
cimento baixou para 8,52%. O ajuste atingiu
as demais despesas correntes, excluída a
folha de pagamentos, que sofreu corte de
11,17%, algo como R$ 279,171 milhões, na
passagem do quarto para o quinto bimestre
deste ano, o que definiu sua redução de
R$ 2,498 bilhões para R$ 2,219 bilhões.
Ainda assim, registrou-se um incremento
de 9,70% diante do bimestre setembro-
outubro do ano passado.

Receitas mantêm alta
As receitas primárias totais, descontadas

aquelas de caráter financeiro, a exemplo
de rendimentos de aplicações financeiras
e receitas de amortização de empréstimos,
aproximaram-se de R$ 8,007 bilhões, man-
tendo o ritmo de crescimento de dois dígitos,
num aumento de 12,80% diante de R$ 7,098
bilhões no quinto bimestre do ano passado,
realizando um acréscimo de R$ 908,504
milhões. Se comparada ao quarto bimestre
deste ano, quando haviam alcançado R$
7,358 milhões, as receitas aumentaram
8,81% (equivalentes a um acréscimo de R$
648,260 milhões). 

2 Como se recorda, os in-
vestimentos estaduais ha-
viam disparado no quarto bi-
mestre, subindo nada menos
do que 59,47% frente ao mes-
mo bimestre de 2023, che-
gando a R$ 870,486 milhões,
valor reduzido em 21,28%
no quinto bimestre, para R$
685,290 milhões, o que, por
sua vez, representou queda
de 12,95% frente a R$ 787,254
milhões investidos pelo Es-
tado entre setembro e outu-
bro do ano passado.
2 A tendência de fato afetou
o comportamento acumulado
no ano, impondo uma desa-
celeração no ritmo de avanço
dos investimentos ao longo
deste ano. Em oito meses,
contados entre janeiro e agos-
to deste ano, o governo esta-
dual realizou investimentos
de R$ 2,066 bilhões, corres-
pondendo a 7,70% da receita
corrente líquida, num incre-
mento de 29,80% em relação
aos mesmos oito meses do
ano passado, quando haviam
alcançado pouco mais de R$
1,591 bilhão (6,55% da receita
corrente líquida).
2 Nos primeiros 10 meses
deste ano, com investimen-
tos de R$ 2,751 bilhões, in-
cluindo inversões de fato
pagas, além de restos a pagar
processados e não proces-
sados igualmente pagos, a
taxa de aumento baixou
para 15,65% já que a com-
paração se deu em relação

aos quase R$ 2,379 bilhões
investidos nos mesmos cinco
bimestres do ano passado.
2 A despeito do crescimento
observado, bem acima das
taxas anuais de inflação re-
gistradas nos 12 meses fina-
lizados em outubro deste ano,
a relação entre investimentos
e a receita corrente líquida
variou muito modestamente,
saindo de 7,65% nos primei-
ros 10 meses de 2023 para
7,96% no mesmo intervalo
deste ano. Para registro, a re-
ceita corrente líquida, sempre
a valores nominais, saiu de
R$ 31,112 bilhões entre ja-
neiro e outubro de 2023 para
pouco menos de R$ 34,551
bilhões em iguais 10 meses
deste ano, quase R$ 3,439 bi-
lhões a mais, numa variação
de 11,05%.
2 As contas estaduais têm
sido favorecidas largamente
pelo bom desempenho das
receitas, que têm mantido
ritmo mais intenso do que
aquele anotado para as des-
pesas primárias, consideran-
do valores pagos efetivamen-
te e incluindo, como se sabe,
restos a pagar processados
e não processados efetiva-
mente desembolsados. As re-
ceitas primárias subiram de
R$ 32,356 bilhões para R$
36,235 bilhões, somando R$
3,878 bilhões a mais e cres-
cendo 11,99%.
2 Em mais um registro à
parte, o ganho em 10 meses

naquela área correspondeu
a pouco mais de 30 dias de
receitas na média observada
no período.
2 Pouco mais de dois terços
do aumento das receitas vie-
ram do crescimento de 21,59%
na arrecadação líquida do Im-
posto sobre a Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS),
que saiu de alguma coisa abai-
xo de R$ 11,929 bilhões para
quase R$ 14,504 bilhões, re-
presentando em torno de R$
2,575 bilhões a mais.
2 As despesas primárias to-
tais, que haviam crescido
10,74% até agosto, tiveram
sua velocidade de aumento
reduzida relativamente para
9,74% em 10 meses. No ano
passado, o total de gastos havia
atingido R$ 30,336 bilhões até
outubro, passando a R$ 33,293
bilhões entre janeiro e outu-
bro deste ano, representando
um desembolso a mais de R$
2,957 bilhões, inferior ao ga-
nho de receita realizado em
idêntico período.
2 O resultado primário,
como consequência da mo-
vimentação observada para
receitas e despesas, acelerou
seu crescimento, saindo de
R$ 2,020 bilhões entre janeiro
e outubro de 2023 para R$
2,942 bilhões neste ano, num
avanço de 45,61%. Nessa
comparação, o resultado re-
cebeu o reforço de R$ 921,467
milhões ao longo do ano. (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Governo freia investimentos para
quase dobrar superávit primário

BALANÇO

Econômica

4 n ECONOMIA

Alexandre Paes

Com mais de 40 mil operações realizadas desde a sua
criação, em 2000, a GoiásFomento, agência financeira
vinculada ao Governo de Goiás, ultrapassou a marca de
R$ 1 bilhão em contratações de crédito, fortalecendo sua
missão de apoiar o desenvolvimento econômico e social
do estado.  A instituição tem se consolidado como uma
das principais fontes de crédito subsidiado para micro,
pequenos e médios empreendedores goianos, além dos
microempreendedores individuais (MEIs). O montante
liberado totaliza R$ 1,067 bilhão até 2024, com um
impacto positivo direto em todas as regiões de Goiás.

Para Lucas Fernandes, presidente da GoiásFomento,
o avanço no volume de contratações reflete a consolidação
do papel da instituição no ecossistema econômico de
Goiás. “Ao longo desses anos, temos cumprido a nossa
missão, que é facilitar o acesso ao crédito para os em-
preendedores goianos, contribuindo para o crescimento
econômico do estado e para a geração de empregos.
Este é um momento importante, pois superamos R$ 1
bilhão em contratações, o que significa que nossa con-
tribuição ao desenvolvimento de Goiás tem sido efetiva
e crescente”, comemora.

O presidente da GoiásFomento também destaca que,
nos últimos seis anos, a instituição experimentou um
crescimento significativo no volume de contratações, es-
pecialmente no período de 2019 a 2024, quando o governo
de Ronaldo Caiado implementou uma série de medidas
de incentivo à geração de emprego e renda. “Neste período,
conseguimos liberar R$ 344 milhões em financiamentos,
impactando diretamente 12.572 contratos e gerando 26.926
novos postos de trabalho”, afirma Fernandes.

Esse aumento na quantidade de recursos liberados
para empreendedores locais pode ser observado princi-
palmente nas micro e pequenas empresas, segmentos
que mais sofrem com a dificuldade de acesso ao crédito.
“A GoiásFomento tem sido fundamental para muitos
empresários, oferecendo condições mais favoráveis de
financiamento, com juros mais baixos e prazos mais
acessíveis. É um apoio que vai além do crédito, pois im-
pacta diretamente na criação de novos empregos e na
qualificação da economia goiana”, explica Fernandes.

Expansão e apoio à inovação
Um exemplo claro dessa ajuda é o caso de Daniella

Marques, empresária da Demazê Multimarcas, em Goiâ-
nia, que recorreu à GoiásFomento para expandir sua
loja. Daniella já havia obtido apoio da instituição ante-
riormente e, agora, em um momento de crescimento de
sua empresa, recorreu novamente ao crédito subsidiado.
“Quando decidi expandir minha loja, sabia que não po-
deria fazer isso sem o auxílio da GoiásFomento. Eles
sempre estiveram ao nosso lado, oferecendo condições
acessíveis para um sonho que agora se torna realidade.
A loja está crescendo e, com isso, conseguimos atender
a mais clientes e gerar mais empregos”, relata Daniella,
com entusiasmo.

A Demazê Multimarcas, que iniciou com um pequeno
espaço, agora ocupa 300 metros quadrados e se destaca
no mercado goiano, oferecendo roupas e acessórios a
um público crescente. “Sempre que precisei de apoio, a
GoiásFomento foi minha parceira. Acredito que é uma
instituição que realmente investe no crescimento dos
pequenos empresários, não apenas no financeiro, mas
também no aspecto social, criando um impacto positivo
para a comunidade”, completa a empresária.

Expectativas para o futuro
Com a marca de R$ 1 bilhão superada, o objetivo da

GoiásFomento é continuar expandindo sua atuação e
incrementar a oferta de crédito subsidiado. Em 2024, a
expectativa é que o volume de recursos liberados seja
ainda maior, com um foco especial no apoio aos setores
mais afetados pela crise econômica e pela pandemia de
COVID-19, como o comércio e o turismo.

O papel da GoiásFomento, portanto, é fundamental
para o desenvolvimento econômico e social de Goiás,
tornando-se uma verdadeira parceira dos empresários
goianos, oferecendo as condições necessárias para que
eles prosperem e contribuam para o crescimento do es-
tado. (Especial para O Hoje)

Um exemplo claro dessa ajuda é o caso de Daniella 
Marques, empresária de uma loja de Multimarcas

A economia goiana cresceu
5,5% em outubro deste ano,
na comparação com o mesmo
mês de 2023. A informação é
do Índice de Atividade Econô-
mica Regional (IBCR), medido
pelo Banco Central e analisado
pelo Instituto Mauro Borges
(IMB), do Governo de Goiás. O
índice, divulgado em média
45 dias após o período de re-
ferência, reflete a produção
dos setores de agricultura, in-
dústria e serviços.

No caso de Goiás, também
houve variação positiva no

acumulado em 12 meses, com
aumento de 4,1%, superando
a média nacional de 3,4%. No
acumulado do ano, o cresci-
mento da atividade econômica
goiana foi de 3,2%. A tendência
de alta é verificada desde se-
tembro, quando o estado re-
gistrou avanço de 4,7%, em re-
lação ao mesmo mês de 2023.
Os números são uma prévia
do Produto Interno Bruto (PIB).

Na avaliação do secretário-
geral de Governo, Adriano da
Rocha Lima, a atividade eco-
nômica também pode ser con-

firmada por meio de outros
fatores. “Esse cenário positivo
pode ser verificado no aumen-
to de emprego e renda para
os goianos”, destaca. Este ano,
Goiás registrou o maior nú-
mero de empregos formais da
série histórica formulada pelo
Ministério do Trabalho e Em-
prego, atingindo a marca de
1.603.179 postos de trabalho.

O Índice de Atividade Eco-
nômica Regional (IBCR), me-
dido pelo Banco Central, é di-
vulgado mensalmente. (Letícia
Leite, especial para O Hoje)

Atividade econômica goiana
cresce 5,5% em outubro

GoiásFomento
ultrapassa R$ 1
bi e transforma
a economia
regional

André César
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João Reynol

Na manhã desta quinta-fei-
ra (19), o prefeito eleito Sandro
Mabel (União Brasil) e os ve-
readores eleitos foram diplo-
mados em um auditório lotado
do Tribunal Regional do Tra-
balho da 18° Região (TRT-GO).
A cerimônia contou com a pre-
sença de líderes governamen-
tais como do governador Ro-
naldo Caiado (UB), líderes de
classes trabalhadoras e de se-
tores da economia. Também,
foi entregue o diploma eleitoral
para cada um dos 37 vereado-
res, sendo Major Vitor Hugo
(PL) o representante por maior
números de votos. 

Durante os discursos, Caia-
do exaltou o prefeito eleito e
a vice-prefeita eleita, Coronel
Cláudia (Avante), sobretudo,
na atuação da segurança e da
política pública para as mu-
lheres. “Nós seremos os me-
lhores no combate de todos
os homens que se atrevem a
querer agredir mulheres”. Ao
qual o prefeito eleito reiterou
que Goiânia será uma das ci-
dades mais seguras do país
em sua fala. 

Além disso, o governista
também aproveitou a fala
para relembrar a sua carreira
política ao lado de Mabel como
parceiros e colegas de trabalho
no Congresso quando foram
deputados federais pelo Esta-
do no então partido Partido
da Frente Liberal (PFL) ou De-
mocratas (DEM), mas atual
União Brasil (UB). “Fomos co-
legas juntos por mais de 16
anos naquela Casa … Tenho
24 anos da minha vida no
Congresso Nacional”. Com isso,

Caiado também enaltece o ca-
ráter gestor e de diálogo polí-
tico do prefeito eleito, que no
dia 1º deverá ser o 33º prefeito
da Capital.  

Com essa parceria, Caiado
aposta que a Capital pode cres-
cer ainda mais sob a gestão
de Mabel. “Tenho certeza de
que, da mesma maneira que
Goiás é hoje o Estado mais
bem avaliado do Brasil, Goiânia
também será, em pouco tempo,
a capital mais bem avaliada
do país”, relata.

Mabel apto para a
prefeitura da Capital

Com isso, Mabel reitera o
seu protagonismo político

como deputado estadual e de-
putado federal, mas garante
em seu discurso que a popu-
lação poderá contar com ele
para gerir a cidade. “Hoje eu
subo nesse palco com o cora-
ção cheio de gratidão e res-
ponsabilidade.”

Mabel também aproveitou
para salientar os desafios que
enfrenta antes mesmo de as-
sumir a gestão no Paço Muni-
cipal, como a atual crise na
saúde, infraestrutura e a  lim-
peza pública urbana. “Goiânia
precisa de uma educação que
prepare os jovens para o futu-
ro, infraestrutura que atenda
as necessidades desta Capital
crescente e políticas que prio-
rizem o bem estar”, afirma.

Entre os destaques que o
prefeito eleito denota é o seu
empenho para amenizar al-
guns dos desafios antes mesmo
da entrada no governo como
o seu diálogo para a criação
da Taxa de Limpeza Pública
(TLP) de Goiânia. Quando ques-
tionado, Mabel afirma que gos-
taria que o atual prefeito Ro-
gério Cruz (Solidariedade) san-
cionasse a Lei antes de deixar

o cargo. “Existe uma obrigação
do executivo de instituir a ‘Taxa
de Lixo’, está na Lei, então ele
vai estar cumprindo que a lei
determina. Se ele não sancio-
nar a tempo, ele vai passar
com uma com uma obrigação
descoberta, inclusive com a
possibilidade de ser imputado
da perda dessa receita nesse
próximo ano.”

Além da taxa do lixo, Mabel
também falou na coletiva de
dois decretos que enviará à
Câmara Municipal de Goiânia
assim que entrar na prefeitura
para amenizar a crise na saú-
de. De acordo com o prefeito
eleito, ele decretará um estado
de calamidade na saúde mu-
nicipal a fim de facilitar o envio
de recursos federais e estaduais
para fazer os pagamentos atra-
sados aos hospitais, servidores
e efetuar a compra de insumos
hospitalares.

Os novos 
vereadores da Capital

Para representar os 37 ve-
readores eleitos e reeleitos da
Capital, o Major Vitor Hugo
(PL) foi escolhido para discur-

sar sobre o papel da Casa nos
próximos anos. O vereador,
que foi o mais votado do mu-
nicípio, com mais de 15 mil
votos, exaltou e falou da im-
portância do processo demo-
crático e da responsabilidade
da Constituição Federal, Esta-
dual e da Lei Orgânica de Goiâ-
nia independente da ideologia
ou crença política. 

Afinal, boa parte dos 37 as-
sentos da Câmara são em gran-
de parte ocupados por pessoas
com histórias e partidos dis-
tintos, mas que atuam como
apenas um corpo.  “Se nós res-
peitarmos esses três diplomas
políticos legais, nós nunca sai-
remos da trilha correta. Mesmo
que venhamos a divergir gra-
vemente na forma como o bem
comum será atingido, o que é
normal e esperado em um am-
biente democrático e pacífico
onde não há necessidade de
todos pensarmos da mesma
forma,” afirma. Inclusive, Hugo
aponta como a Casa também
atua como papel crucial para
solucionar as diversas crises
que o município enfrenta. (Es-
pecial para O Hoje)

Na tarde desta quinta-feira
(19), o prefeito reeleito de Se-
nador Canedo, Fernando Pel-
lozo (União Brasil), e sua vice,
Salma Bahia (PP), foram di-
plomados pelo Tribunal Re-
gional Eleitoral de Goiás (TRE-
GO), confirmando o início do
novo mandato em 2025. A ce-
rimônia, realizada no auditório
do Paço Municipal, também
oficializou os vereadores elei-
tos do município. Além disso,
a prefeita de Caldazinha, So-
lange Gouveia (União Brasil),
e seu vice, Reinaldo Bonifácio
(PSD), receberam seus diplo-
mas, simbolizando a oficiali-
zação das eleições em ambas
as cidades.

Ao Jornal O Hoje, Fernan-
do Pellozo, que obteve 41,98%
dos votos válidos, o que equi-
valente a 29.025 votos, des-
tacou o significado da diplo-
mação como um momento
de reconhecimento do traba-
lho realizado nos últimos qua-
tro anos. “O que eu estou sen-
tindo agora é algo único. A
diplomação simboliza o cari-
nho e a confiança da popula-
ção que reelege uma pessoa
que trabalhou tanto. Hoje é
um dia especialmente emo-
cionante para mim, por per-

ceber o quanto é importante
reiterar essa confiança e esse
carinho. Vamos trabalhar
cada vez mais felizes e dedi-
cados”, afirmou.

Prioridades do 
segundo mandato

Questionado sobre quais
marcas quer deixar no seu
segundo mandato, Pellozo
apontou que vai priorizar a
saúde, educação e transporte
público do município. Entre
os projetos mencionados, está
a conclusão do Hospital Mu-
nicipal e a entrega do Centro
de Especialidades Médicas,
prevista para os primeiros
meses do ano. O prefeito tam-
bém destacou a construção
de uma nova escola, que se
somará às outras três entre-
gues durante sua gestão, além
da implementação de uma
clínica especializada no aten-
dimento infantil, voltada para
crianças de até seis anos.

Outro ponto enfatizado por
Pellozo foi o projeto de tarifa
zero no transporte público,
considerado uma das inicia-
tivas mais relevantes para o
município. De acordo com o
prefeito, sua equipe está toda
direcionada para que a pro-

posta seja concretizada, ga-
rantindo assim mais acessibi-
lidade para os moradores de
Senador Canedo.

Reforma administrativa
Sobre a reforma adminis-

trativa pela qual a adminis-
tração de Senador Canedo deve
passar, Pellozo explicou que o
objetivo é modernizar a má-
quina pública e oferecer ser-
viços mais ágeis e de melhor
qualidade à população. Segun-
do o prefeito, a proposta inclui
“ajustes estruturais” para tor-

nar a administração mais tec-
nológica e eficiente, com alte-
rações pontuais no secretaria-
do, previstas para janeiro. 

Conforme antecipado pelo
O Hoje, nesta semana, uma
das mudanças na administra-
ção será a implementação da
digitalização total dos proces-
sos internos, eliminando o uso
de papel e focando em agili-
dade e transparência.

Pellozo também informou
que ainda avalia quais pastas
passarão por ajustes, mas as-
segurou que todas as alterações

serão divulgadas antes do iní-
cio efetivo da nova gestão. Com
isso, é praticamente certo que
haverá mudanças em algumas
secretarias durante seu segun-
do mandato.

Apoio político
Presente na cerimônia, o

ex-prefeito e ex-deputado Mi-
sael Oliveira ressaltou a rele-
vância da reeleição de Fernan-
do Pellozo e os desafios que o
aguardam no próximo man-
dato. Para ele, a diplomação
representa a consolidação de
um trabalho bem-sucedido rea-
lizado ao longo dos últimos
quatro anos. "A população re-
conheceu esse esforço e reno-
vou a confiança para que ele
continue avançando em áreas
como educação, saneamento
básico e saúde. Tenho plena
convicção de que esses com-
promissos serão cumpridos an-
tes mesmo do término do man-
dato", afirmou.

Misael, que também ocupa
a presidência municipal do PRD,
confirmou que seguirá atuando
como parte do grupo de apoio
à gestão de Pellozo, enquanto
se organiza para sua pré-can-
didatura a deputado estadual.
(Especial para O Hoje)

DIPLOMADO

Fernando Pellozo promete avanços na 
saúde, educação e transporte público

Mabel também
afirma que Goiânia
será a cidade mais
segura do país
com sua gestão

Mabel e mais 37 vereadores 
são diplomados em auditório 

André Saddi e Romullo Carvalho

Bruno Goulart/O HOJE

Pellozo destaca marcas que seu 2º mandato deixará
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Diplomação

marcada por

compromissos e

expectativas: Sandro

Mabel e vereadores

eleitos prometem

uma Goiânia segura

e eficiente



6 n POLÍTICA

A Casa-palanque?
Em uma jogada de gestão e

eleitoral estratégica, o presi-
dente Lula da Silva acaba de
criar em decreto a Casa de Go-
verno no Estado do Rio Grande
do Sul com função de coordenar
os trabalhos com os repasses
de verba da União e sua execu-
ção nos programas de recons-
trução da Grande Porto Alegre
por causa das enchentes de
março. A Casa terá um custo,
com cessão de servidores e co-
missionados, e sede na capital
gaúcha. O que se diz entre por-
tas em Brasília é que Paulo Pi-
menta, na iminência de deixar
o comando da Secom da Presi-
dência, será o responsável – o
que conota uma senhora vitrine
para o deputado se alçar a can-
didato a senador ou a gover-
nador em 2026. No entanto, a
Casa RS funcionará até maio
do ano que vem. Tempo sufi-
ciente para Pimenta, ou outro
nome do PT, mostrar trabalho.
Vinculada à Casa Civil do Pla-
nalto, a Casa RS terá interface
entre as esferas federal, esta-
dual e municipal.

(Des)União
O União Brasil vai definir o

seu espaço na Mesa da Câmara
apenas depois de escolher o lí-
der para 2025. O favorito é o
deputado Mendonça Filho (PE).
A dúvida no partido é o que fa-
zer com o atual, Elmar Nasci-
mento, preterido por Arthur
Lira como o escolhido para a
sucessão, e que insistiu em man-
ter a candidatura até levar uma
bronca pública da legenda.
Deve sobrar para Elmar uma
importante Comissão na Casa,
como a CCJ.

Presentão
Com chancela da

AGU e TCU, o Governo
dará um presentão
para a Changi, que ad-
ministra o Aeroporto
do Galeão, no Rio. Em
minuta de repactuação
sob sigilo (um misté-
rio), vão tirar a Infra-
ero de sócia, a conces-
sionária ganhará mais
cinco anos de operação para além de 2039 (prazo
final), e pagará parcelas da concessão de acordo com
fluxo de caixa. Melhor que isso, só se a PF se esquecer
de dar uma olhada no contrato...

Rodo diplomático
Indicado por Jair Bolsonaro, Raimundo Carreiro,

ex-Senado e TCU, conseguiu, com o apoio de José Sarney,
permanecer em Lisboa como embaixador, mas deve
sair no 1º semestre de 2025. Berlim é outra capital im-
portante que deverá ter mudanças. O atual embaixador,
Roberto Jaguaribe, está no cargo desde fevereiro de
2019. Em Washington está Maria Luiza Viotti, que pode
substituir Mauro Vieira à frente do MRE.

Receituário (policial)
Há um melindre entre médicos de Brasília e de São

Paulo, de hospitais públicos e privadas que atendem o
inquilino do Palácio do Planalto. O temor é de que a
turma do jaleco, que não tinha nada com o caso, seja
investigada pela PF por causa do inquérito que indicou
plano de envenenamento do presidente Lula da Silva
e do vice Geraldo Alckmin. Os militares aloprados
presos aproveitaram uma internação deles para isso.

Sem susto
Após reclamações do setor de hotéis e bares no

verão passado, a Neoenergia Coelba investiu mais de
R$ 24 milhões no litoral sul da Bahia para reforçar a
energia para este verão em Porto Seguro. Houve am-
pliação da subestação Cabrália, que adicionará 26,6
MVA à rede, inspeção de 10 mil  km de linhas. As me-
lhorias atenderão mais de 60 mil pessoas em balneários
de Porto, Arraial, Trancoso, Caraíva, Santo André e
Cabrália. (Especial para O Hoje)

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Thiago Borges

A Operação Overclean, con-
duzida pela Polícia Federal (PF),
ganhou destaque nacional ao
revelar um esquema de desvio
milionário de recursos públicos
por meio de contratos fraudu-
lentos e emendas parlamenta-
res. A operação, que se desenrola
em várias frentes, expôs uma
complexa rede de corrupção
envolvendo políticos, servidores
públicos e empresários em di-
ferentes estados brasileiros.

Em Salvador, a PF identifi-
cou fraudes em contratos de
empresas que atuavam na co-
leta de resíduos sólidos. O es-
quema consistia no superfatu-
ramento e na manipulação de
licitações, com parte dos recur-
sos desviados sendo usada para
pagamento de propinas. Na úl-
tima segunda-feira, 16, alguns
investigados começaram a ser
ouvidos pelas autoridades, en-
quanto outros permanecem em
prisão preventiva.

Um dos desdobramentos da
operação envolve a investiga-
ção de pessoas próximas ao
senador Davi Alcolumbre
(União Brasil-AP), favorito a
presidir o Senado Federal a
partir de 2025. A PF pretende

ouvir a chefe de gabinete do
parlamentar, Ana Paula Ma-
galhães, sobre uma possível
participação no desvio de ver-
bas de emendas destinadas a
municípios da região Norte. A
investigação tem como foco
contratos de pavimentação ur-
bana e aquisição de equipa-
mentos que foram superfatu-
rados ou nunca executados.
Entretanto, a servidora e o se-
nador não são investigados.

O caso mais emblemático
ocorreu com o vereador Fran-
cisco Nascimento (União Bra-
sil-BA) que, durante uma ação
policial, tentou descartar R$
250 mil em espécie jogando o
dinheiro pela janela de sua re-
sidência. Ele foi preso em fla-
grante e está sendo investigado
como um dos beneficiários de
um esquema que utilizava
emendas parlamentares indi-
viduais para superfaturar con-
tratos de fornecimento de má-
quinas agrícolas em prefeituras
do Nordeste.

As várias ramificações da
Operação Overclean têm como
ponto comum o uso de emen-
das parlamentares individuais,
um mecanismo que teria sido
utilizado para fins ilícitos, já
que, anteriormente às regras

impostas pelo Supremo Tribu-
nal Federal (STF), os recursos
eram pouquíssimos rastreáveis. 

Delações premiadas
José Marcos Moura, empre-

sário do setor de serviços de
coleta de lixo e limpeza urbana,
está preso desde o dia 10 de de-
zembro em Salvador. O empre-
sário possui contratos vigentes
com diversas prefeituras e está
sendo investigado por, possi-
velmente, ter atuado com ser-
vidores mediante o pagamento
de propina. Moura recebeu uma
proposta de acordo para cola-
borar com as investigações da
PF, de acordo com Igor Gadelha,
do portal Metrópoles. 

Francisco Nascimento, ve-
reador eleito por Campo For-
moso, também recebeu pro-
posta para colaborar com as

investigações. Francisquinho,
como é conhecido, é primo do
deputado federal Elmar Nas-
cimento (BA), líder do União
Brasil na Câmara dos Deputa-
dos. Em Brasília, a possibili-
dade dos mais de 15 presos
cederem à pressão da PF e
aceitarem o acordo de delação
premiada, tem atormentado o
sono de membros dos gabine-
tes da capital federal.

As investigações já chega-
ram em Goiás. Fábio Netto,
procurador da empresa Ville-
tech, é investigado por, supos-
tamente, integrar a organiza-
ção criminosa na cidade de
Goiás e em Senador Canedo.

Vale ressaltar que Davinó-
polis, município do interior do
Estado, foi a cidade mais be-
neficiada proporcionalmente
por emendas parlamentares

no Brasil em 2024. Foram apro-
ximadamente R$ 2.745,40 por
habitante, para o município
que tem 1.901 moradores, se-
gundo o IBGE. 

Com isso, o pequeno muni-
cípio goiano recebeu cerca de
R$ 5,2 milhões. A maior parte
desse valor foi paga pelo de-
putado federal Glaustin da Fo-
kus (Podemos), que destinou
por volta de R$ 4,5 milhões -
86,5% do total recebido pelo
município.

Em 2022, Glaustin foi o can-
didato a deputado federal
mais bem votado no municí-
pio, com 582 votos. Naquele
ano, inclusive, o prefeito de
Davinópolis, se filiou ao Par-
tido Social Cristão (PSC) – le-
genda que se fundiu ao Pode-
mos – a convite do parlamen-
tar. (Especial para O Hoje)

As várias ramificações da operação têm como ponto comum o uso de emendas parlamentares individuais

Operação Overclean, que investiga
um esquema de desvio, pode chegar
no alto escalão da capital federal

Operação da PF preocupa
gabinetes em Brasília

Arquivo/ABr
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O deputado estadual Antônio Gomide (PT) destacou,
em sessão extraordinária na Assembleia Legislativa de
Goiás nesta quarta-feira (18), o estado crítico do Hospital
Estadual de Urgências de Anápolis Dr. Henrique Santillo
(Huana). Segundo o parlamentar, a unidade enfrenta
iminente colapso, com mais de 50 pacientes internados
em macas nos corredores, em condições inadequadas.

Gomide atribuiu o problema ao fechamento de unidades
de saúde na região e à gestão da organização social (OS)
responsável pelo hospital. Ele pediu ações imediatas do
secretário de Saúde, Rasível dos Reis, e do governador
Ronaldo Caiado (UB) para evitar o agravamento da crise.
“No fim do ano, a situação pode se tornar ainda mais in-
sustentável. É urgente que o governo estadual tome me-
didas para atender à demanda”, afirmou.

Durante o discurso, o deputado reforçou a necessidade
de uma intervenção rápida para prevenir a perda de
vidas, apontando que o hospital já não suporta o atual
modelo de gestão. Ele também pediu ao líder do governo
na Assembleia, Talles Barreto (UB), que levasse a questão
ao governador para priorizar soluções.

Gomide concluiu enfatizando que a realidade do
Huana reflete a pressão sobre o sistema de saúde na
região e precisa ser enfrentada com planejamento e ações
concretas. (Vinicius Lima, especial para O Hoje)

Gomide alerta
para situação
crítica 
no Huana

Deputado cobra ações do governo estadual para 
evitar colapso no Hospital de Urgências de Anápolis

Agência Assembleia de Notícias
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Francisco Costa

Nos dois últimos anos, a
Assembleia Legislativa de
Goiás (Alego) teve dois líderes
do governo na Casa. A possi-
bilidade de novos nomes, as-
sim como a manutenção de
Talles Barreto (União Brasil),
circula em conversas de bas-
tidores da Casa.

Em fevereiro de 2023, o de-
putado estadual Wilde Cambão
(PSD) assumiu o cargo. Um
ano depois - e ainda na função
-, foi a vez de Talles Barreto.
Diferente do Bruno Peixoto
(União Brasil), atual presidente
da Alego, que ficou por quatro
anos na função, a ideia era de
revezamento na liderança.

Um deputado consultado
pelo Jornal O HOJE disse que
ouviu o nome do deputado
Virmondes Cruvinel (União
Brasil) como cotado para o car-
go. Da mesma forma, um fun-
cionário da Casa confirmou a
possibilidade.

O veículo de comunicação

procurou o parlamentar, que
disse não ter sido convidado
ou comunicado, até o momen-
to. Virmondes afirmou, ainda,
que Talles Barreto tem feito
um bom trabalho como líder
do governo. Apesar disso, disse
que, caso convocado, estaria
à disposição. 

Outra fonte com bom trân-
sito na Casa ainda citou o nome
do deputado Issy Quinan
(MDB). Ao Jornal O HOJE, ele
disse não ter sido procurado. 

Ex-líder do governo, Wilde
Cambão também foi consulta-
do sobre um possível retorno.
Ele informou que não teria
como retornar, pois estará na
mesa diretora, a partir do ano
que vem. Ele ocupará um dos
cargos de secretário. 

Da mesma forma, o atual
líder do governo, Talles Bar-
reto, respondeu ao O HOJE.
Ele disse, apenas, que caberia
ao governador Ronaldo Caiado
(União Brasil) decidir. 

Também nos bastidores, a
informação que circula é que

Talles articula para ir para um
dos Tribunais de Contas como
conselheiro, no ano que vem -
provavelmente o dos Municí-
pios (TCM). Nesse cenário, o
nome de Virmondes é mais
uma vez citado como líder do
governo - também podendo ir
ao TCM em 2026. 

O veículo de comunicação
procurou a assessoria do go-
vernador Ronaldo Caiado por
um posicionamento sobre in-
dicação para o cargo. Até o fe-
chamento da matéria, não hou-
ve retorno. 

Trilha
O cargo de líder do governo

tem especial destaque na casa.
Com participação constante na
tribuna, sobretudo na orien-
tação dos votos da base do
chefe do Executivo estadual e
na defesa dos projetos, a visi-
bilidade é constante.

Essa visibilidade, inclusive,
pode abrir caminho para um
cargo maior. Na gestão ante-
rior, Bruno Peixoto se man-
teve como líder por quatro
anos. O relacionamento com
os deputados favoreceu seu

projeto de eleição à presidên-
cia da Casa, ou seja, chefe do
Legislativo de Goiás. 

A depender do perfil do lí-
der, ele pode traçar o mesmo
caminho. Atualmente, Bruno
já planeja os próximos passos.
Com o término do mandato
em 2027, o presidente da Alego
deve concorrer, em 2026, a
uma cadeira na Câmara dos
Deputados. No Legislativo goia-
no, ele foi eleito em um inédito
consenso total e reeleito tam-
bém sem resistência. (Especial
para O Hoje)

Virmondes Cruvinel e Issy Quinan são citados como possibilidades; 
atual ocupante do cargo, Talles Barreto também pode permanecer na função

Em fevereiro de 2023, o deputado
estadual Wilde Cambão (PSD) assumiu
o cargo. Um ano depois, foi a vez de
Talles Barreto (União Brasil)

Ao menos dois nomes circulam
para liderança do governo na Alego



Igor Santhiago

O Vila Nova está de olho
no atacante Bruno Mendes
para reforçar o elenco na pró-
xima temporada. O jogador,
que tem contrato com o De-
portivo Maldonado até o final
de 2025, atuou emprestado
ao Guarani durante 2024.
Apesar de ainda não ter re-
cebido nenhuma proposta ofi-
cial, a possível negociação já
gera expectativas na torcida
colorada.

Em 2024, Bruno Mendes
disputou 12 partidas pelo
Guarani, marcando dois gols
e contribuindo com duas as-
sistências. Apesar de não ter
números expressivos, o ata-
cante é visto como uma opção
interessante para o Vila Nova,
que busca fortalecer o setor
ofensivo.

O interesse do clube goiano
no jogador reflete a estratégia
da diretoria de investir em no-
mes que possam agregar ex-
periência e qualidade ao elen-
co. Cabe agora ao Vila Nova
avaliar as condições para uma
eventual oferta e tentar viabi-
lizar a contratação de Bruno
Mendes junto ao Deportivo
Maldonado.

Fortalecimento defensivo
O Vila Nova está prestes a

concretizar mais um reforço

importante para a próxima
temporada. Trata-se do zaguei-
ro Thiago Pagnussat, que atual-
mente defende o Avaí, mas já
está apalavrado com o clube
goiano. O defensor está em

processo de negociação para
uma rescisão amigável com
seu atual clube, o que permitirá
a assinatura em definitivo com
o Vila Nova.

A chegada de Pagnussat é
vista como um passo impor-
tante no fortalecimento do se-
tor defensivo, mas não deve
ser a única novidade no elenco.
A diretoria também está em
busca de um lateral-esquerdo
para completar o time e de
um centroavante para aumen-
tar as opções ofensivas. Entre
os nomes cogitados para a po-
sição de ataque, está o de Bru-
no Mendes, jogador do Depor-
tivo Maldonado.

O planejamento para 2024
reflete a ambição do Vila Nova
em montar um elenco compe-

titivo e equilibrado. Os torce-
dores aguardam com expec-
tativa os próximos passos da
diretoria e as confirmações
oficiais dos reforços, que po-
dem elevar ainda mais o po-
tencial da equipe.

Goiás anuncia seu
primeiro reforço para 2025

O Goiás anunciou sua pri-
meira contratação para a tem-
porada de 2025. O atacante
Facundo Barceló, de 31 anos,
foi apresentado oficialmente
pelo clube através das redes
sociais. O jogador, que dispu-
tou o Campeonato Brasileiro
da Série B pelo Ceará, estava
livre no mercado após o en-
cerramento de seu contrato
com o clube cearense.

Facundo Barceló chega
como uma nova opção para
o ataque do Esmeraldino,
atendendo às demandas do
técnico Jair Ventura para a
montagem do elenco de 2025.
O atacante é conhecido por
sua experiência e capacidade
de finalização, características
que devem agregar qualidade
ao setor ofensivo da equipe.

Com este reforço, o Goiás
demonstra sua intenção de ini-
ciar a próxima temporada com
um elenco competitivo, miran-
do bons resultados nos torneios
que disputará. A torcida es-
meraldina está otimista com
o anúncio de Barceló e aguarda
por novos nomes que possam
fortalecer ainda mais o time.
(Especial para O Hoje)
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Vai e vem do
mercado da
bola: Clubes
goianos se
movimentam 
na dança 
das cadeiras

Goiás e Vila em busca de reforços
Thomaz Marostegan/Guarani FC e Ceará SC

Mirando a

construção de um

elenco competitivo,

Vila Nova e Goiás

buscam peças

ofensivas para seus

planteis
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O mercado da bola está
aquecido em Goiás, com clubes
movimentando suas peças
para a temporada 2025. Entre
as principais notícias, o Goiás
Esporte Clube segue ativo em
busca de reforços para o elen-
co. Um dos alvos é o volante
uruguaio Gonzalo Freitas,
atualmente no Atlético-GO. Se-
gundo informações, as nego-
ciações estão avançadas, e o
jogador pode trocar de lado
no clássico estadual. Freitas,
que chegou ao Atlético em ju-
lho de 2024 vindo do Monte-
video Wanderers, disputou 17
partidas pelo Dragão e tem
contrato até dezembro de 2024.

Além de Gonzalo Freitas, o
Goiás também tenta repatriar
Julián Palacios, ponta de 25
anos que defendeu o clube em
2023. Atualmente no Asteras
Tripolis, da Grécia, o jogador
vive uma temporada apagada,
com apenas 11 partidas dis-
putadas e nenhum gol marca-
do. O diretor de futebol do
Goiás, Lucas Andrino, confir-
mou que Palacios é uma “op-
ção interessante” para reforçar
o elenco. Apesar de ter contrato
até junho de 2025, o jogador
já manifestou interesse em re-
tornar ao Verdão, que pretende
trazer até 14 reforços antes do
início do Goianão, marcado
para 15 de janeiro.

Enquanto isso, o Inhumas
também se reforça para a pró-
xima temporada e anunciou a
contratação do lateral-esquer-
do Inácio Santos, de 28 anos.
O jogador, com passagens por

clubes como São Paulo e Porto,
de Portugal, assinou contrato
até o fim do Campeonato Goia-
no. Formado nas categorias de
base do Bahia e do São Paulo,
Inácio chegou ao futebol eu-
ropeu em 2016, como parte de
uma negociação envolvendo
o zagueiro Maicon. O clube
aposta na experiência do late-
ral para fortalecer a equipe
no estadual.

Já o Goiânia, após uma boa
campanha em 2024, oficializou
três reforços de peso: os meias
Zotti e Thiago Primão, além
do volante Anthony. Aos 39
anos, Zotti retorna à capital

goiana após uma década e pro-
mete ser uma liderança no
grupo. Com passagens por Vila
Nova, Anápolis, Crac e Goia-
nésia, o meia destacou sua mo-
tivação em ajudar o clube.
Thiago Primão, por sua vez,
chega ao Galo mais maduro,
após atuar pelo Atlético-GO
entre 2014 e 2015. Ele afirmou
estar em sua melhor forma fí-
sica e técnica. Já Anthony, que
retorna ao Goiânia após três
anos, elogiou a evolução es-
trutural do clube e destacou a
campanha de 2024 como um
marco que pode ser superado
na nova temporada.

O Dragão está acertado com
o lateral direito Marcinho, que
acumula passagens por Bota-
fogo, São Paulo, Athletico-PR
e estava defendendo o Itua-
no-SP. O jogador chega com
histórico polêmico, pois já foi
condenado por homicídio após
atropelar um ciclista. (Rikelme
Santos, especial para O Hoje)

O Neurologia Ativa en-
cerrou suas partidas em
casa em 2024 com mais
uma derrota na Superliga
A masculina. Na noite desta
quarta-feira (18), a equipe
goiana foi superada pelo
Vedacit Vôlei Guarulhos, de
São Paulo, por 3 sets a 0,
em confronto realizado no
Ginásio Rio Vermelho, em
Goiânia. As parciais foram
22×25, 22×25 e 18×25. Com
o resultado, o time acumula
10 derrotas em 10 jogos na
competição.

Os goianos até demons-
traram competitividade
nos dois primeiros sets,
conseguindo boas sequên-
cias de pontos em momen-
tos-chave. No entanto, er-
ros em saques e ataques
pouco eficientes compro-
meteram qualquer chance
de reação. No terceiro set,
mesmo com um desempe-
nho destacado do ponteiro
Renan Purificação, os pau-
listas controlaram a parti-
da e garantiram a vitória
com tranquilidade.

Este foi o quinto jogo do
Neurologia Ativa como
mandante na temporada, e
a equipe não conseguiu ven-
cer nenhum dos confrontos.
Apesar disso, somou dois
pontos no campeonato em
partidas que chegaram ao
tie-break, contra o Sanea-
go/Goiás Vôlei e o Suzano

Vôlei-SP. As outras derrotas
foram para Itambé Minas-
MG, Joinville Vôlei e, agora,
Vedacit Guarulhos.

Para fechar o ano, o
Neurologia Ativa ainda tem
mais um compromisso an-
tes de encerrar o ano, a
equipe de Goiânia enfren-
tará o Praia Clube, de Uber-
lândia, em partida atrasada
válida pela 5ª rodada. O
duelo está marcado para o
próximo domingo (22), às
17h, no Ginásio do UTC,
em Minas Gerais. No mo-
mento, o time goiano tem
o pior desempenho na Su-
perLiga A e por isso ocupa
a lanterna do campeonato
nacional de vôlei, com ape-
nas dois pontos conquista-
dos, enquanto o Praia Clu-
be está na 4ª posição, com
18 pontos. 

Por outro lado, o Vedacit
Vôlei Guarulhos volta às
quadras em 2025, no dia 1º
de janeiro, para encarar a
APAN Blumenau, de Santa
Catarina, em partida válida
pela 12ª rodada da Super-
liga. O jogo será disputado
no Ginásio do Galegão, em
Blumenau, às 18h30. Atual-
mente, os paulistas ocupam
o 7º lugar na tabela, com
14 pontos, enquanto a equi-
pe catarinense está na 6ª
posição, com 15 pontos.
(Matheus Santana, espe-
cial para O Hoje)

Neurologia Ativa
encerra o ano na 
última posição e sem
vencer dentro de casa 

SUPERLIGA DE VÔLEI

Mercado da bola agita o
futebol goiano para 2025

GOIANÃO 2025 

Ingryd Oliveira/ACG

O volante uruguaio

Gonzalo Freitas está

na mira do Goiás

para a próxima

temporada
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Micael Silva

Foi durante uma consulta
ao neurologista para tratar
enxaquecas recorrentes que
a A jornalista Daniella Bar-
bosa recebeu um diagnóstico
de aneurisma cerebral des-
coberto em 2015. “Descobri
o aneurisma enquanto trata-
va de uma enxaqueca que
eu já tinha há muitos anos.
Geralmente, aneurismas são
silenciosos, mas no meu caso
ele alterou o ciclo de enxa-
queca. As crises passaram a
ser muito mais intensas e fre-
quentes”, conta.

O tratamento foi realizado
por meio de uma embolização
cirúrgica, o que evitou o rom-
pimento do aneurisma. Apesar
do receio inicial, Daniella des-
taca que teve uma recupera-
ção tranquila. “Fiquei poucos
dias na UTI e um mês sem po-
der subir escadas, carregar
peso ou dirigir. Também pre-
cisei tomar anticoagulantes
por um ano. O maior desafio
foi a incerteza de uma cirurgia
tão delicada no cérebro, uma
área extremamente sensível
do corpo”, relembra.

Ela ainda enfatiza que o
diagnóstico precoce foi crucial
para salvar sua vida. “Aneu-
rismas são silenciosos. Quando
se rompem, causam derrames.
Por isso, o diagnóstico precoce

pode salvar vidas. Todo mun-
do faz check-ups anuais com
vários especialistas, mas quem
faz check-up da cabeça? Su-
giro que as pessoas consultem
um neurologista pelo menos
uma vez na vida para garantir
que está tudo bem e não sejam
surpreendidas.”

Daniella também compar-
tilhou uma experiência mar-
cante que ocorreu pouco an-
tes do diagnóstico. “Um mês
antes, eu estava na Argentina

e cogitei pular de paraquedas,
mas desisti no último minuto.
O médico me disse que, se ti-
vesse pulado, teria chegado
lá embaixo morta, porque o
aneurisma se romperia. Na
época, eu também não pode-
ria fazer bungee jump ou
mergulho com cilindro. Todas
essas atividades poderiam ter
sido fatais. Hoje, após a ci-
rurgia, posso fazer qualquer
uma delas.”

Ela conclui seu relato com

uma reflexão: “Aneurismas
podem ter causas diversas e,
quando associados a outras
doenças como hipertensão,
podem ser fatais ou deixar
sequelas irreversíveis. Defi-
nitivamente, descobrir o
aneurisma antes de ele rom-
per me salvou.”

A dor de cabeça, que afeta
cerca de 140 milhões de bra-
sileiros, segundo a Sociedade
Brasileira de Cefaleia, é um
sintoma comum que pode di-

ficultar a identificação de
problemas mais graves. Con-
forme o Ministério da Saúde,
muitas doenças neurológicas,
como o aneurisma cerebral
e até mesmo o Acidente Vas-
cular Cerebral (AVC), são fre-
quentemente confundidas
com enxaquecas, tornando
essencial diferenciar os sinais
de alerta.

O aneurisma cerebral é
uma doença que acomete 1
a cada 50 pessoas. No Brasil,
a cada 18 minutos, ocorre o
rompimento de um aneuris-
ma. Esse evento é crítico: de
cada dez pessoas que sofrem
um AVC causado pelo rom-
pimento, quatro não sobre-
vivem. 

Os aneurismas cerebrais
são mais comuns em pessoas
com idade entre 35 e 60 anos,
mas também podem ocorrer
em pacientes mais jovens e
até em crianças. A maioria
deles se desenvolve após os
40 anos de idade. Além disso,
as mulheres são mais frequen-
temente acometidas pela
doença. De forma geral, a taxa
é de três mulheres para cada
dois homens portadores de
aneurisma. O risco de ruptura
também é significativamente
maior em mulheres acima de
55 anos, sendo 50% superior
ao risco enfrentado pelos ho-
mens na mesma faixa etária.

O neurocirurgião Victor
Hugo Espíndola, especialista
em doenças cerebrovascula-
res, alerta que, na maioria
dos casos, os aneurismas ce-
rebrais são assintomáticos até
que se rompam, o que pode
levar a complicações graves.

“Normalmente, os aneuris-
mas cerebrais não produzem
nenhum sintoma até o rom-
pimento. Quando isso ocorre,
o paciente sofre um AVC he-
morrágico chamado hemor-
ragia subaracnoidea, que é
extremamente grave. Os prin-
cipais sintomas incluem uma
dor de cabeça muito forte, in-
tensa e súbita, frequentemente

descrita como a pior da vida.
Além disso, pode haver rebai-
xamento do nível de consciên-
cia, crises convulsivas e, em
casos mais graves, o paciente
pode entrar em coma”, explica
o especialista.

Apesar disso, Espíndola res-
salta que em casos raros, aneu-
rismas gigantes – os chamados
aneurismas “pirantes” – podem
gerar sintomas antes do rom-
pimento. “Eles podem funcio-
nar como tumores cerebrais,
comprimindo estruturas do cé-
rebro, causando dor de cabeça
intensa e refratária à medica-
ção ou até mesmo déficits vi-
suais. No entanto, essa é uma

pequena parcela dos casos.”
Os dois principais fatores

de risco para a formação e
ruptura de aneurismas cere-
brais são hipertensão arterial
e tabagismo. “Orientamos
sempre que o paciente con-
trole a pressão arterial e
abandone o cigarro, além de
adotar hábitos saudáveis. Es-
tima-se que 20% das doenças
crônicas, incluindo os aneu-
rismas, podem ser evitadas
com um estilo de vida equi-
librado”, ressalta.

Outro fator importante é
o histórico familiar. “Parentes
de primeiro grau de pessoas
que tiveram um aneurisma

cerebral rompido têm maior
chance tanto de formar quan-
to de romper um aneurisma.
Por isso, é fundamental o
acompanhamento médico nes-
ses casos”, destaca Espíndola.

O diagnóstico dos aneuris-
mas cerebrais é feito por exa-
mes específicos, como a an-
gioressonância magnética ce-
rebral ou a angiotomografia
cerebral. “Exames de tomo-
grafia ou ressonância comuns
não são capazes de identificar
os aneurismas. É necessário
utilizar técnicas que estudam
os vasos cerebrais detalhada-
mente”, explica.

Quando o diagnóstico é

confirmado e há indicação de
tratamento, é realizada uma
angiografia cerebral – um tipo
de cateterismo que estuda o
aneurisma em detalhes e de-
fine a melhor abordagem.

Por fim, Espíndola reforça
a importância de prevenir os
fatores de risco e buscar ava-
liação médica em casos de do-
res de cabeça intensas ou his-
tórico familiar da doença. “O
controle da pressão arterial,
a cessação do tabagismo e
check-ups regulares são es-
senciais para evitar compli-
cações graves como o rompi-
mento de um aneurisma”, con-
clui. (Especial para O Hoje)

Os aneurismas cerebrais são mais comuns em pessoas com idade entre 35 e 60 anos

A importância do diagnóstico precoce 

O aneurisma cerebral é uma doença que acomete 1 a cada 50 pessoas. No Brasil, a cada 18 minutos, ocorre o rompimento de um aneurisma

As mulheres são mais frequentemente acometidas pela doença. 
De forma geral, a taxa é de três mulheres para cada dois homens portadores de aneurisma

Número de derrames ligados a
casos de aneurisma cresce 18% 

Fotos: Medicina/SA
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Goiânia está no rol das ci-
dades brasileiras que mais re-
gistraram fluxo turístico no
Brasil, foi o que apontou um
levantamento feito pelo Mi-
nistério do Turismo (MTur). O
resultado, registrado no Siste-
ma de Informações do Mapa
do Turismo Brasileiro, traz a
capital goiana na categoria “A”,
como uma região turística dos
negócios e tradições. 

A certificação pelo Programa
de Regionalização do Turismo
e dos Interlocutores Estaduais
do PRT foi divulgada na quar-
ta-feira (18/12) e leva em consi-
deração o fluxo de turistas e
número de empregos formais
gerados. Também se destaca-
ram mo ranking: Pirenópolis,
Caldas Novas e Rio Quente.

Nossa capital divide espaço
na categoria “A” com outros
locais consagrados no cenário
nacional, como Campos do Jor-

dão (SP), Porto Seguro (BA),
Gramado (RS), Ipojuca (Porto
de Galinhas/PE), Armação dos
Búzios (RJ), Balneário Cambo-

riú (SC) e Foz do Iguaçu (PR).
O município de Goiânia é

descrito como cheio de movi-
mentos, cores e sabores. Com

sua localização estratégica e
grande rede hoteleira, a cidade
é referência para realização
de grandes feiras e congressos.

Um dos destaques é o polo da
moda na Região da Rua 44,
que abriga mais de 12 mil lojas.
Na música, Goiânia é conheci-
da como a terra do sertanejo,
mas também é a terra do rock,
dos festivais de música alter-
nativa como o ‘Vaca Amarela’
e ‘Goiânia Noise’. 

A Arquitetura Art Déco
também é mencionada como
atrativo, são mais de uma dú-
zia de monumentos espalha-
dos pela cidade que contam
pouquinho da história da ca-
pital. São citados o charmoso
conjunto arquitetônico da
Praça Cívica, a Antiga Estação
Ferroviária e o Grande Hotel.
O Parque Mutirama e Zooló-
gico também são destaque,
junto com a maior área verde
por habitante do país, que
encanta moradores e visitan-
tes. (Letícia Leite, especial
para O Hoje)

Goiânia está entre as cidades com maior fluxo turístico
MINISTÉRIO DO TURISMO

O município de Goiânia é descrito como cheio de movimentos, cores e sabores

Thais Teixeira

Na tarde desta quinta-feira
(19), o Governo de Goiás por
meio da Secretaria da Econo-
mia anunciou o calendário
para o pagamento do Imposto
sobre a Propriedade de Veí-
culos Automotores, IPVA, no
ano de 2025, a tabela FIPE
usada na avaliação dos carros
usados para cálculo do im-
posto também foi apresentada
na ocasião.

O prazo final para obter
8% de desconto no pagamento
único de todas as placas é 15
de janeiro. O mesmo período
é válido para começar a par-
celar. O gerente do IPVA, Jorge
Arêas, destaca que o abati-
mento é superior ao concedi-
do em 2023, quando foi con-
cedido 7%. 

Outra alteração é que, até
este ano, o calendário estipu-
lava diferentes datas para o
pagamento durante o ano. De
acordo com Jorge, a escolha
no dia 15 se deu para “facilitar
a memorização do contribuin-
te”, ressaltou. Se as demais da-
tas ocorrerem em um fim de
semana, o comprador poderá
efetuar o pagamento no pri-
meiro dia útil subsequente. 

Para as placas terminadas
em 1 e 2, o pagamento do
IPVA poderá ser realizado em
nove prestações. Serão dez
parcelas para as placas de fi-
nal 3 a 0. A diferenciação
acontece porque o Conselho
Nacional de Trânsito (Cotran)
estabelece setembro como a
data limite para a renovação
do Licenciamento Anual de
Veículos para veículos de fi-
nais 1 e 2 em todo o território
nacional. No site da pasta (eco-
nomia.go.gov.br) e no Diário
Oficial do Estado (DOE), é pos-
sível verificar o calendário.

Os preços do IPVA em com-
paração ao ano anterior terão

poucas variações, já que a ta-
bela FIPE indica uma queda
média de 0,35% nos veículos
usados. A média de redução
para camionetes e utilitários
será de 3,38%, enquanto para
automóveis será de 1,76%. Ha-
verá um aumento de 3,81%
para os caminhões.

Existe isenção para Pessoas
com Deficiência (PCD) - apro-
ximadamente 12 mil indiví-
duos; e veículos com mais de
15 anos estão isentos de im-
postos - aproximadamente 2,5
milhões de veículos. O imposto
também é reduzido pela me-
tade para carros populares
(veículos de até mil cilindradas
e motocicletas de até 125 cc) e
para os participantes do pro-
grama Nota Fiscal Goiana, que
podem variar de 5% a 10%.
Portanto, a frota tributada al-
cança 2 milhões de automóveis.
(Especial para O Hoje)

Desconto para 
IPVA sobe para 8%,
e caso a data de
pagamento caia no
final de semana o
boleto pode ser
pago no dia útil
subsequente

Calendário do IPVA 2025 
traz mudanças de pagamento 

Fernando Frazão/Agência Brasil

Divulgação/Secom Goiânia
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Calendário Para Pagamento do iPVa 2025
veículos com mais de

15 anos estão isentos

de impostos -

aproximadamente

2,5 milhões de

veículos
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PARCELA VENCIMENTO FINAL DA PLACA

Única com 
desconto de 8% 15/01/2025 toDos

1º 15/01/2025 toDos

2º 17/02/205 toDos

3º 17/03/2025 toDos

4º 15/04/2025 toDos

5º 15/05/2025 toDos

6º 16/06/2025 toDos

7º 15/07/2025 toDos

8º 15/08/2025 toDos

9º 15/09/2025 toDos

10º 15/10/2025 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 0

Data limite para o pagamento

do valor total do iPVA + licen-

ciamento Anual (crlV-e)

15/09/2025

15/10/2025
1, 2, 3, 4, 5, 6, 

7, 8, 9, 0

Calendário Para Pagamento do iPVa 2025
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A insatisfação da população
também se deve à crise que
afetou a coleta de lixo em Goiâ-
nia, especialmente no início
de 2024. Ruas com lixo acu-
mulado e a falta de pontuali-
dade na coleta deixaram mui-
tos moradores questionando
a eficiência do sistema de re-
síduos da cidade.

A introdução de uma nova
taxa, sem uma solução clara
para a crise de coleta, soa como
um desrespeito para muitos

cidadãos. "Querem cobrar
mais, mas nem sequer resol-
veram o problema que já exis-
te. Será que esse dinheiro vai
mesmo para melhorar o ser-
viço ou vai para outros fins?",
critica o aposentado Antônio
Silva, do setor Bueno.

Essa falta de confiança na
gestão pública é um ponto de
tensão para a população, que
se vê diante da necessidade
de pagar mais impostos sem
a garantia de que os serviços

públicos serão realmente me-
lhorados. A criação da TLP,
portanto, gerou uma série de
questionamentos sobre o uso
dos recursos arrecadados e
se a medida não será apenas
mais uma cobrança sem a de-
vida contrapartida em servi-
ços de qualidade.

A criação da Taxa de Lim-
peza Urbana (TLP) em Goiâ-
nia tem gerado controvérsia
e desafios tanto para os mo-
radores quanto para os pro-

prietários de imóveis. En-
quanto Lúcia e outros loca-
dores se deparam com a pos-
sibilidade de repassar a taxa
para os inquilinos, os mora-
dores de classe baixa e média
se veem sobrecarregados
com mais uma cobrança que,
para muitos, não resulta em
melhorias nos serviços pú-
blicos. A falta de confiança
na gestão pública, somada à
crise na coleta de lixo, torna
essa nova taxa um tema ain-

da mais controverso.
Em meio a essas dificul-

dades, os goianienses aguar-
dam que a nova gestão e a
Prefeitura cumpra sua pro-
messa de melhorar a coleta e
a destinação de resíduos, e
que a TLP não seja apenas
mais um imposto para os ci-
dadãos, mas uma medida real-
mente eficaz no enfrentamen-
to dos problemas de gestão
de resíduos sólidos na cidade.
(Especial para O Hoje)

Cidadãos questionam eficácia da Taxa de Limpeza Urbana  

Renata Ferraz

A aprovação da Taxa de
Limpeza Urbana (TLP), popu-
larmente conhecida como
"Taxa do Lixo", em Goiânia,
gerou um grande debate entre
os moradores da cidade, espe-
cialmente diante da crescente
insatisfação com a falta de re-
colhimento de lixo em diversas
regiões.  Enquanto a gestão
municipal busca uma solução
para a crise de resíduos, a po-
pulação se vê diante de mais
um imposto a ser pago, sem
uma resposta definitiva para
os problemas já existentes no
serviço de coleta.

Entre os que acompanham
de perto as mudanças fiscais
está Lúcia Curvo, uma pro-
prietária de imóveis em Goiâ-
nia que, mesmo morando fora
do Brasil, sente os impactos
diretos das decisões tomadas
na cidade. "Olha, eu não moro
em Goiânia, estou fora do Bra-
sil, mas tenho algumas pro-
priedades aqui. No total, os
meus imóveis estão avaliados
em mais de R$ 2 milhões de
reais. E eles estão alugados,
então, as mudanças que afe-
tam o custo do município aca-
bam impactando diretamente
no meu bolso, especialmente

quando se trata de taxas “ re-
vela Lúcia.

Com imóveis alugados na
cidade, Lúcia se encontra em
uma posição intermediária en-
tre as mudanças fiscais e seus
inquilinos. Ela afirma que a
nova cobrança ainda lhe pa-
rece estranha e que, como pro-
prietária, sempre se mantém
atenta a qualquer alteração
que possa afetar seus lucros.

Destacando sua preocu-
pação com a forma como
seus inquilinos irão lidar com
a nova taxa, especialmente
porque, em muitos casos, o
valor do aluguel pode não
ser suficiente para cobrir
esse acréscimo. Para ela, a
reação das imobiliárias e dos
demais proprietários será
crucial para entender os im-
pactos dessa cobrança nos
contratos de aluguel.

Além de se preocupar com
os custos relacionados aos seus
imóveis, Lúcia também ques-
tiona a forma de pagamento

da nova taxa. Ela fala que, por
não residir em Goiânia e não
usufruir diretamente da coleta
de lixo, está considerando a
possibilidade de repassar essa
cobrança para seus inquilinos,
uma vez que já arca com uma
série de impostos, como o
IPTU, que representam um
custo significativo.

Ela ainda analisa repassar
esse custo para os inquilinos,
“Se for para adicionar mais
uma taxa, que seja algo que
meus inquilinos também pos-
sam contribuir, pois, no final
das contas, são eles que vão
usufruir dos serviços na cidade
,mas não posso deixar de arcar
com os custos, pois já estou
comprometida com os impos-
tos e despesas de manutenção
dos imóveis".

A taxa do lixo foi aprovada
pela Câmara Municipal de
Goiânia no dia 18 de dezem-
bro de 2024, e tem como ob-
jetivo financiar a coleta, re-
moção, tratamento e destina-

ção final de resíduos sólidos
na capital. A medida, que está
em trâmites no legislativos
desde 2021, foi retomada ago-
ra a pedido do prefeito eleito
Sandro Mabel (UB) e deverá
começar a ser cobrada a partir
de abril de 2025. Os valores
da taxa variam entre R$ 258,00
e R$ 1.600,00 por imóvel, de-
pendendo de sua categoria e
valor venal, impactando di-
retamente moradores de todas
as classes sociais.

De acordo com as regras
estipuladas no texto de apro-
vação, os donos de imóveis
com valor de até R$ 173.485,00
estarão isentos da cobrança,
mas a grande maioria dos imó-
veis, residenciais ou comer-
ciais, serão afetados. De acordo
com a legislação, a cobrança
poderá ser feita de forma iso-
lada ou incluída na fatura do
IPTU ou da conta de água.
Além disso, a Prefeitura de
Goiânia se comprometeu a re-
visar periodicamente as metas

de reciclagem e compostagem,
buscando melhorar a gestão
de resíduos sólidos na cidade.

A criação dessa taxa não
agradou a todos os moradores
de Goiânia. Para muitos, a nova
taxa representa mais um fardo
econômico, especialmente em
um momento de dificuldades
financeiras. "Eu já pago IPTU, e
agora querem cobrar mais essa
taxa? Como vamos confiar na
Prefeitura, se nem mesmo o
serviço básico de coleta está
sendo realizado direito?", ques-
tiona José Araújo, comerciante
do setor Central. Ele argumenta
que pequenos empresários já
enfrentam desafios para manter
seus negócios e que a cobrança
de uma nova taxa não é a me-
lhor solução para os problemas
enfrentados pela cidade.

Maria de Lourdes, dona de
casa do setor Pedro Ludovico,
também expressa sua insatis-
fação. "Esse valor vai pesar mui-
to para quem tem renda baixa.
Quem mora em bairros mais
afastados, como eu, já sofre com
a coleta irregular. Pagar mais
por um serviço que não fun-
ciona direito é injusto", afirma
Maria, destacando a desigual-
dade no serviço de coleta de
lixo e a ineficiência do sistema.

A advogada Luciana Faria,
por sua vez, vê a medida como
uma consequência da má ges-
tão pública. "Estamos sendo
cobrados pela ineficiência da
Prefeitura. Se querem arreca-
dar mais, por que não revisam
os contratos ou reduzem pri-
vilégios? Colocar tudo nas cos-
tas do cidadão é a solução mais
fácil e, claro, mais injusta", cri-
tica Luciana, refletindo a frus-
tração de muitos moradores
da classe média, que também
se veem sobrecarregados com
novos impostos.

A novo imposto de
limpeza urbana
poderá ser cobrada
a partir de abril 
de 2025, com
valores estipulados
de R$ 258,00 
e R$ 1.600,00

Na cidade de Goiânia a empresa responsável pelo recolhimento desses resíduos estão sobrecarregadas

Taxa do lixo impactará bolso dos
moradores e proprietários de imóveis

Fotos: Divulgação/ComurgA população goianiense tem enfrentando o acúmulo de lixo que pode impactar na saúde dos moradores
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Homens armados
atacaram e destruíram
parcialmente um hospi-
tal em Porto Príncipe,
capital do Haiti, disse
um diretor de hospital
nessa terça-feira (18), em
meio a uma onda de vio-
lência que levou a orga-
nização Médicos Sem
Fronteiras a suspender
suas operações no
país no mês passado.

Os homens incendia-
ram o Hospital Bernard
Mevs na noite de segun-
da-feira, destruindo qua-
tro salas de cirurgia e
todos os equipamentos
de laboratório, disse o
diretor do hospital, que
pediu para não ser iden-
tificado.

Nenhum paciente ou
funcionário foi ferido no
ataque porque o hospital
havia sido esvaziado
após ameaças de um lí-
der de gangue local.

A agência de assuntos
humanitários da ONU
alertou neste ano que o
sistema de saúde do Hai-
ti estava "quase em co-
lapso", com a violência,
cada vez mais, colocando
em perigo médicos e ser-
viços de assistência.

Em comunicado, o go-
verno interino do Haiti

disse que "condena vee-
mentemente" o ataque
ao hospital, acrescentan-
do que recursos serão
fornecidos para permitir
que a instalação retome
as operações, prometen-
do enviar a polícia para
garantir a segurança.

No mês passado, o
grupo de ajuda huma-
nitária Médicos Sem
Fronteiras foi forçado a
interromper tempora-
riamente as operações
em Porto Príncipe, após
ataque a uma de suas
ambulâncias e subse-
quente assédio e amea-
ças da polícia. A orga-
nização retomou par-
cialmente as operações
na semana passada.

O hospital confirmou,
em mensagem no What-
sApp, que havia sofrido
um ataque.

O governo haitiano,
dilacerado por disputas
políticas internas, tem
se esforçado para conter
o crescente poder das
gangues na capital e em
seus arredores. Os gru-
pos armados são acusa-
dos de assassinatos in-
discriminados, estupros,
sequestros com resgate
e de alimentar a escassez
de alimentos. 

Homens armados
atacam hospital e
violência não diminui

HAITI

A Ucrânia atacou o territó-
rio russo com pelo menos 13
mísseis e 84 drones, provocan-
do incêndio numa refinaria
de petróleo na região sul de
Rostov, que queimou durante
várias horas, anunciaram as
autoridades russas nesta quin-
ta-feira (19).

As defesas aéreas russas
abateram 84 drones, incluin-
do 36 sobre a região de Ros-
tov, que faz fronteira com a
Ucrânia, segundo o Ministé-
rio da Defesa.

O governador interino de
Rostov, Yuri Slyusar, disse que
a Ucrânia atingiu a região com
pelo menos 13 mísseis e deze-
nas de drones, provocando in-
cêndio na refinaria de petróleo
de Novoshakhtinsk, que tem
sido repetidamente alvo.

Pelo menos uma pessoa
ficou ferida durante o ataque,
informou Slyusars. O incên-
dio foi extinto na madrugada
de hoje.

Enquanto a Rússia avança
a um ritmo mais rápido desde
o início da guerra em 2022, a
Ucrânia tem tentado repeti-
damente atacar as infraestru-
turas russas - que financiam
parte significativa da econo-
mia de guerra do país. Para
esta quinta-feira está agen-
dada uma entrevista anual
do presidente Vladimir Putin,
num contexto marcado pelo
avanço russo na Ucrânia
como não se via desde os pri-
meiros meses de 2022.

O Ministério russo da De-
fesa afirmou que os ataques
com drones tentados por Kiev
foram “frustrados”.

Segundo Moscou, a defe-
sa aérea russa destruiu mais
de 80 drones em todo o país,
principalmente  na região
de Rostov.

As regiões que fazem fron-
teira com a Rússia são fre-
quentemente alvo das forças
ucranianas. Na semana pas-
sada, dois ataques distintos
visaram Rostov e a região oci-
dental de Bryansk, incendian-
do um terminal petrolífero e
danificando uma “empresa
industrial”.

Andriy Kovalenko, chefe do
Centro de Combate à Desin-
formação oficial da Ucrânia,
escreveu no Telegram que o
ataque com mísseis teve como
foco a fábrica de produtos quí-
micos Kamensky, "especializa-
da em componentes de com-
bustível sólido para motores
de foguetões”.

Após a aprovação do go-
verno Joe Biden, a Ucrânia ata-
cou a Rússia com seis ATACMS
de fabricação  americana  em
19 de novembro e com mísseis
britânicos Storm Shadow e HI-
MARS de fabricação america-
na em 21 de novembro.

O presidente russo, após

estes ataques, disparou contra
a Ucrânia, a 21 de novembro,
um novo míssil balístico hi-
persónico de alcance intermé-
dio conhecido como “Ores-
hnik”, ou Hazel Tree.

Sumy e Dnipropetrovsk
Também nesta quinta-feira,

ataques com mísseis russos
danificaram edifícios residen-
ciais e infraestruturas nas re-
giões ucranianas de Sumy e
Dnipropetrovsk, segundo os
militares ucranianos.

A Rússia usou dois mísseis
balísticos Iskander-M e um
míssil guiado Kh-59/69 no seu
ataque, segundo a força aérea

ucraniana. O ataque danificou
infraestruturas, dois edifícios
de apartamentos, um hospital
e uma escola na região de Dni-
propetrovsk, disse o governa-
dor Serhiy Lysak. Segundo ele,
não houve vítimas.

Outro ataque com mísseis
na região nordeste de Sumy
danificou nove residências par-
ticulares, informaram  as au-
toridades regionais sem relatar
quaisquer vítimas.

A Rússia também usou
85 drones para atacar a Ucrâ-
nia durante a noite, dos quais
40 não atingiram seus alvos e
45 foram abatidos, acrescentou
a força aérea.

Área foi atingida
com pelo menos
13 mísseis e
dezenas de drones

Ucrânia ataca refinaria
russa na região de Rostov

O Ministério russo da Defesa afirmou que os ataques com drones tentados por Kiev foram “frustrados”

Israel lançou ataques con-
tra portos e infraestrutura de
energia em partes do Iêmen
controladas pelos houthis, na
madrugada desta quinta-feira
(19), e ameaçou mais ataques
contra o grupo militante ali-
nhado ao Irã, que lançou cen-
tenas de mísseis contra Israel
no último ano.

Enquanto os jatos estavam
no ar, os militares israelenses
disseram que interceptaram
um míssil em direção à região
central de Israel, que destruiu
um prédio escolar na cidade
de Ramat Efal. 

O ataque israelense, que
envolveu 14 caças e outras
aeronaves, ocorreu em duas
séries, com a primeira aos por-
tos de Salif e Ras Issa e a se-
gunda à capital Sanaa, disse
aos repórteres o porta-voz mi-
litar, tenente-coronel Nadav
Shoshani.

"Fizemos amplos prepara-
tivos para essas operações, com
esforços para refinar nossa in-
teligência e otimizar os ata-
ques", afirmou.

A Al Masirah TV, principal
canal de notícias de televisão
administrado pelos houthis,
informou que os ataques aé-
reos mataram nove pessoas,
sete em Salif e duas nas insta-
lações de petróleo de Ras Issa,
ambas na província ocidental

de Hodeidah.
Em Sanaa, os ataques

também atingiram duas cen-
trais elétricas ao sul e ao
norte da capital que, segun-
do a Al Masirah, cortaram a
eletricidade de milhares de
famílias.

Os ataques israelenses se-
guiram-se a um bombardeio,
na segunda-feira (16), por aero-
naves dos Estados Unidos con-
tra uma instalação de comando
e controle operada pelos hout-
his, que controlam grande par-
te do Iêmen.

Os houthis - que têm lan-
çado ataques contra a nave-
gação internacional perto do

Iêmen desde novembro do
ano passado, em solidarieda-
de aos palestinos na guerra
de Israel contra o Hamas --
disseram que miraram a ci-
dade israelense de Tel Aviv
na mesma noite com dois mís-
seis balísticos e atingiram "al-
vos militares precisos".

Eles também prometeram
responder aos ataques israe-
lenses.

"O ataque israelense não
impedirá o Iêmen de respon-
der a essa agressão hedionda
e apoiar Gaza", disse o porta-
voz militar do grupo, Yahya
Saree, em pronunciamento na
televisão. (ABr)

Israel bombardeia alvos
portuários e de energia

LÊMEN

Ofensiva destruiu unidade escolar na cidade de Ramat Efal
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Certamente, esses clássicos natalinos já invadiram as suas telinhas (ou a sua casa)

Eduarda Leão

Então é (quase) Natal!! A
época do ano em que as ruas
se iluminam com milhares de
luzes cintilantes, as casas ga-
nham aquele aroma delicioso
de panetone e as pessoas can-
tam músicas que falam de paz
e alegria. Mas, já parou para
pensar como tudo isso come-
çou? Como um bebê nascido
em uma manjedoura há mais
de dois mil anos inspirou ár-
vores enfeitadas, ceia de natal
e uma figura alegre vestida de
vermelho que distribui pre-
sentes?

Venha desvendar conosco
as camadas de história, magia
e significado que tornam o Na-
tal muito mais do que apenas
presentes e panetones. Afinal,
entender as origens das tradi-
ções desta festa pode torná-la
ainda mais especial!

Presépio
O presépio é uma das mais

tradicionais representações na-
talinas, simbolizando o cenário
do nascimento de Jesus em Be-
lém. Essa prática foi introdu-
zida por São Francisco de Assis
em 1223, que criou o primeiro
presépio vivo para tornar a
história mais tangível e aces-
sível aos fiéis. Com o tempo, o
presépio passou a ser repro-
duzido em miniaturas e orna-
mentado com figuras detalha-
das que incluem Maria, José,
o Menino Jesus, os Reis Magos,
pastores e animais.

Árvore de Natal
A árvore de Natal tem suas

origens nas tradições pagãs
do norte da Europa, onde po-
vos germânicos decoravam
árvores durante o solstício de
inverno para celebrar a vida
e a fertilidade. No contexto
cristão, essa prática foi incor-
porada como um símbolo de
Cristo, a árvore da vida. A po-
pularização da árvore de Natal
moderna é atribuída à Ale-

manha do século XVI, e os en-
feites foram evoluindo, desde
frutas e nozes até luzes e bolas
coloridas, que representam a
alegria e a união.

Papai Noel
A figura do Papai Noel é

inspirada em São Nicolau, um
bispo do século IV conhecido
por sua generosidade. Ele se
tornou uma figura lendária es-
pecialmente na Europa, com
histórias de como ajudava os
necessitados, frequentemente
deixando presentes anonima-
mente. O Papai Noel moderno,
com sua roupa vermelha e
barba branca, foi consolidado
nos Estados Unidos no século
XIX por meio de poemas como
"Uma Visita de São Nicolau" e
ilustrações de artistas como
Thomas Nast.

Troca de presentes
A tradição de trocar pre-

sentes no Natal remonta aos
presentes oferecidos pelos Três
Reis Magos – ouro, incenso e
mirra – ao Menino Jesus. Esse
gesto simboliza a generosidade
e o amor. Com o tempo, a troca
de presentes tornou-se uma

forma de expressar carinho
entre amigos e familiares, sen-
do também impulsionada pelo
simbolismo do Papai Noel.

Ceia de Natal
A ceia natalina é uma tra-

dição que reflete banquetes an-
cestrais realizados durante o
solstício de inverno. No Natal
cristão, a ceia simboliza comu-
nhão e gratidão. Os pratos va-
riam conforme as regiões, mas
muitos incluem carnes assadas,
sobremesas típicas e bebidas
festivas. No Brasil, o peru tor-
nou-se um dos pratos mais icô-
nicos, influenciado pelas tra-
dições norte-americanas.

Decorações
Guirlandas, luzes e orna-

mentos são elementos decora-
tivos comuns no Natal. As guir-
landas, originalmente usadas
em rituais pagãos, simbolizam
continuidade e esperança. As
luzes, por sua vez, representam
a chegada de Cristo como a
luz do mundo.

Meias na lareira
Se você já assistiu algum fil-

me que se passa no período

natalino, provavelmente já se
deparou com meias pendura-
das na lareira. Apesar de ser
uma tradição não tão comum
no Brasil, no exterior se trata
de uma prática comum. Dessa
forma, o ato de pendurar meias
na lareira é uma tradição ori-
ginária da lenda de São Nicolau.
Conta-se que ele ajudou uma
família pobre ao deixar moedas
de ouro em meias penduradas
para secar perto da lareira.
Hoje, essa prática é vista como
uma forma simbólica de rece-
ber presentes do Papai Noel.

Estrela
A tradição de colocar uma

estrela no topo da árvore de
Natal tem raízes simbólicas e
religiosas profundas, conecta-
das diretamente à história do
nascimento de Jesus. A estrela
representa a Estrela de Belém,
mencionada no Evangelho de
Mateus na Bíblia. Segundo a
narrativa cristã, essa estrela
guiou os Três Reis Magos até
o local onde Jesus nasceu, sim-
bolizando a luz divina que
trouxe esperança ao mundo.

No entanto, a prática de
adornar árvores de Natal com

uma estrela no topo também
reflete a integração de costu-
mes culturais. A árvore de Na-
tal, originada na Alemanha,
foi inicialmente decorada com
velas, frutas e outros enfeites,
simbolizando luz e vida. Quan-
do a tradição se espalhou para
outros países, a estrela no topo
tornou-se um dos enfeites mais
populares, carregando consigo
tanto o significado religioso
quanto a ideia de um guia que
ilumina o caminho.

Cartões natalinos
Os cartões de Natal surgi-

ram no século XIX, na Ingla-
terra, como uma forma de en-
viar votos de boas festas a ami-
gos e familiares. Essa tradição
continua viva, embora adap-
tada ao formato digital nos dias
atuais, com mensagens envia-
das por e-mail e redes sociais.

O impacto cultural 
e comercial do Natal

Ao longo dos séculos, o Na-
tal se apresentou não só como
uma festa religiosa, mas tam-
bém um evento cultural e co-
mercial. Especialmente a partir
do século XIX, com o avanço
da Revolução Industrial, o Na-
tal passou a ser associado ao
consumo, com o crescimento
da produção de enfeites, brin-
quedos e produtos temáticos.
Hoje, é uma das épocas mais
lucrativas para o comércio,
além de ser uma ocasião para
reforçar laços familiares e pro-
mover a solidariedade.

O Natal é uma celebração
rica em história e significado,
que transcende aspectos reli-
giosos e culturais. Cada tradi-
ção carrega uma carga simbó-
lica profunda, refletindo um
legado de transformações so-
ciais e culturais. Independen-
temente de suas origens ou do
contexto em que é comemo-
rado, o Natal continua sendo
um momento de união, refle-
xão e esperança. (Especial
para O Hoje)

Conheça a história do bom velhinho e até mesmo da estrela no topo da árvore

Essência

Descubra as origens por
trás das tradições de natal

Fotos: iStock
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Os livros da série falam
da adolescente Jamie Kelly,
que tem que lidar com sua
mãe, que cozinha muito mal,
com seu cachorro, o Fedido,
que sempre é inconveniente
com ela, com sua amiga, Isa-
bella, que é excêntrica e com
sua arqui-rival, Angelina, me-
nina loira muito bonita com
quem compete pela popula-
ridade em sua escola.

São 18 livros que acom-
panha o crescimento da per-
sonagem. Neles são aborda-
dos muitos temas, que são
fundamentais para o desen-
volvimento de um jovem.
Jamie passa por muitas si-
tuações onde suas emoções
são extremas, ela não tem
vergonha de sentir raiva,
inveja, ciúmes e muito me-
nos de odiar a vida que leva,
mas a cada ano ela consegue
aprender um pouco com os
obstáculos.

O título da coleção "Que-
rido Diário Otário" já entrega
uma sensação de confusão
e sarcasmo, criando uma re-
lação direta entre a prota-
gonista e o leitor. Cada livro
se constrói a partir de uma
série de reflexões e obser-
vações cômicas e irônicas
sobre o cotidiano da adoles-
cência, com um tom leve,
mas profundo, sobre os de-
safios da fase.

A sequência dos livros é:
Querido Diário Otário - É Me-
lhor Fingir Que Isso Nunca
Aconteceu; Querido Diário
Otário - Tem um Fantasma
na Minha Calça!; Querido Diá-
rio Otário - Eu Sou a Princesa
Ou o Sapo?; Querido Diário
Otário - Nunca Faça Nada,
Nunca; Querido Diário Otário
- Será Que os Adultos Podem
Virar Gente?; Querido Diário
Otário - O Problema Deste Lu-
gar É Que É Daqui Que Eu
Vim; Querido Diário Otário -
Nunca Subestime a Sua Idio-
tice; Querido Diário Otário -
Não É Minha Culpa Se Eu Sei
de Tudo; Querido Diário Otá-
rio - É para Isso Que Não Ser-
vem os Amigos; Querido Diá-
rio Otário - As Piores Coisas
da Vida Também São de Gra-

ça; Querido Diário Otário -
Pois É, Acho Que Eu Tenho
Superpoderes; Querido Diário
Otário - Eu! (Igualzinha A
Você, Só Que Melhor); Querido
Diário Otário - Ano 2 - Escola.
Será Que Já Não Chega?; Que-
rido Diário Otário - Ano 2 -
Os Superlegais São Supercha-
tos; Querido Diário Otário -
Ano 2 - Ninguém É Perfeito.
Mas Eu Estou Quase Lá; Que-
rido Diário Otário - Ano 2 -
Os Olhos Não Veem, Mas o
Coração Sente Mesmo Assim;
Querido Diário Otário - Ano
2 - Pode Apostar Nisso; e por
fim Querido Diário Otário -
Ano 2 - Aproveite Cada Dia
Como Se Fosse o Mais Otário.

Em todos os livros da série,
a protagonista passa por um
processo de autodescoberta,
no qual a ironia, a reflexão e
o humor são ferramentas es-
senciais para lidar com a ado-
lescência. Além disso, o es-
critor prioriza as ilustrações

de cada ação para ajudar o
leitor a imaginar aquela cena. 

Autor
Jim Benton é um escritor

e ilustrador norte-americano.
Vive em Bloomfield Towns-
hip, Michigan, e é o autor da
coleção de livros juvenis Meu
Querido Diário Otário, um
conjunto de divertidas aven-
turas protagonizadas por uma
miúda aventureira, que de-
pressa conquistou milhões
de leitores no mundo inteiro,
e de muitos outros
cartoons/personagens com
presença regular em diversos
jornais e revistas.

Ele também é autor de li-
vros, desenhos animados e
personagens como Dog of
Glee, Franny K. Stein, It's Hap-
py Bunny, Just Jimmy, Just
Plain Mean, Sweetypuss, The
Misters, Total Trouble, e Wa-
tashi Baka Da!, entre outros.
(Especial para O Hoje)

14 n Essência

Gênesis
em meio a grande tensão,

israel é surpreendido pela cho-
cante notícia sobre José, que pro-
mete mudar o rumo de sua jor-
nada. enquanto isso, sheshi en-
frenta um desafio mortal durante
sua coroação, ao ser forçado a
lutar contra uma feroz criatura.
José, por sua vez, sela um pacto
com Abumani, o que abre novos
caminhos em seu destino. Após
derrotar a fera, sheshi é acla-
mado, mas um ataque inespe-
rado ameaça abalar sua vitória
e colocar todos em risco.

Garota do momento
Juliano engana Maristela so-

bre as notas frias de raimundo.
clarice propõe uma parceria
entre a Magnifique e a Perfu-
maria carioca. Basílio alerta
Beatriz sobre a possível relação
entre clarice e Juliano. Jacira
se incomoda com a comida de
Anita, e Alfredo recebe Anita e
nelson com entusiasmo em
seu programa. Glorinha, com
ajuda de Marlene, descobre a
sabotagem em seu produto.
Beto descobre fraude na data
de lançamento do sabonete.

Volta por cima 
em um capítulo tenso, ed-

son e neuza discutem, enquan-
to Madalena revela a Doralice
o motivo de sua briga com tati.
Preocupado com a reação de
rosana sobre Jão, edson recebe
um pedido de neuza para que
ele se afaste do rapaz. tati, ao
chegar na casa de Violeta, en-
frenta resistência, enquanto
nando esconde de todos que
os anabolizantes o deixaram
mal. clima esquenta no evento
de Madalena com o sequestro
de tati e a chegada de osmar. 

A caverna encantada 
isadora mostra para Anna

a matéria sobre lavínia que
escreveu para o jornal do co-
légio. lavínia está determinada
a encontrar os diamantes fa-
lantes de safira. Dalete observa
tonico visivelmente encantado
por Marilene. cristina se sur-
preende ao ver thomas trei-
nando musculação com Mari-
lene e começa a ver Gabriel
de forma diferente. Anna
ameaça lavínia, exigindo que
ela revele seu segredo, caso
não se afaste de norma. 

Mania de você
Mavi leva Viola para o bun-

ker, deixando rudá preocu-
pado com o desaparecimento
da amada. enquanto isso, Ber-
ta confessa a Ísis seu amor
por sirlei, e iarlei se surpreen-
de ao descobrir que tomás
está morando na comunida-
de. rodhes pede a ajuda de
luma para encontrar Viola.
Mavi, então, a dopando, tenta
convencê-la a ficar ao seu
lado. luma invade o bunker,
encontra Viola delirando e a
leva até Filipa. 

RESUMO
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Obesidade
avança entre
os bichos de
estimação
Especialistas orientam sobre 
os cuidados necessários para
manter os animais de estimação
saudáveis e com peso ideal

Luana Carvalho 

Há mais de 20 mil anos,
lobos e seres humanos co-
meçaram a viver próximos,
com os animais se aprovei-
tando dos restos de comida
dos humanos e, em troca,
oferecendo proteção. Esse
vínculo resultou na domes-
ticação de cães, conhecidos
como os “melhores amigos
do homem”, e também de
gatos e outros animais. Ao
longo do tempo, os bichos
de estimação passaram a
compartilhar as mudanças
no comportamento e no am-
biente de seus donos. Se an-
tes eram acostumados à
caça e à escassez de alimen-
tos, hoje vivem em ambien-
tes controlados, com ali-
mentação abundante e pou-
ca atividade física.

Esse cenário tem gerado
uma crescente preocupa-
ção com a obesidade entre
os animais de estimação.
Uma pesquisa realizada
pela Faculdade de Medicina
Veterinária e Zootecnia da
USP revelou que 40% dos
cães estão acima do peso,
e em nível mundial, os ín-
dices chegam a 50%. O pro-
blema não se restringe a
cães e gatos, com aves, roe-
dores e répteis também
sendo afetados.

A obesidade é uma doen-
ça séria que pode compro-
meter a saúde dos animais.
O veterinário Fabio Alves
Teixeira, autor do livro Obe-
sidade em Animais de Com-
panhia, explica que o ex-
cesso de peso pode causar
problemas respiratórios,
cardíacos e articulares, além
de reduzir a expectativa de
vida do animal em até 30%.
Para Teixeira, a obesidade
não é uma questão de esté-
tica, mas de saúde, exigindo
tratamento especializado.

O tratamento é indivi-

dualizado e envolve mu-
danças na alimentação e
aumento da atividade física.
O veterinário Marcos Rocha,
alerta que não basta reduzir
a quantidade de ração, mas
oferecer uma dieta balan-
ceada, rica em fibras e com
os nutrientes necessários.
“O controle de peso não se
resume a diminuir a ração.
O mais importante é ofere-
cer uma dieta equilibrada,
que respeite as necessidades
nutricionais do animal e
ajude a mantê-lo saudável”,
afirma Rocha. Além disso,
é essencial estimular os ani-
mais a se exercitarem por
meio de passeios mais lon-
gos e brincadeiras.

Alimentação
equilibrada

Embora o tratamento
seja importante, a preven-
ção é a melhor abordagem.
Manter o animal ativo, com
uma alimentação equili-
brada e controlada, é fun-
damental para evitar o ga-
nho de peso excessivo. Isso
vale para todos os animais,
independentemente da
raça ou porte. A prevenção
deve ser adotada desde fi-
lhotes e durante toda a
vida do pet.

Alguns fatores aumen-
tam o risco de obesidade,
como o sexo (fêmeas são
mais propensas), a castra-
ção e certas raças, como la-
bradores, golden retrievers
e pugs. Mesmo assim, com
cuidados adequados, é pos-
sível evitar o sobrepeso.
Check-ups regulares são es-
senciais para identificar
problemas precocemente.

Abusar de petiscos, dei-
xar o pet sedentário e ofe-
recer alimentação inade-
quada são hábitos preju-
diciais que podem levar
à obesidade. (Especial
para O Hoje)

40% dos cães estão acima do peso, e em nível mundial

LIVRARIA
t

Além disso, o

escritor prioriza

as ilustrações de

cada ação para

ajudar o leitor a

imaginar aquela

cena
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Querido Diário Otário
Em todos os livros da série, a protagonista 
passa por um processo de autodescoberta
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Com o aumento da de-
manda nos centros automo-
tivos, impulsionado pelo pe-
ríodo de férias, chuvas e fes-
tividades de fim de ano, es-
pecialistas recomendam
atenção redobrada à manu-
tenção veicular. Realizar
uma revisão antes de viagens
é fundamental para garantir
a segurança e evitar impre-
vistos na estrada.

O mecânico Gustavo Silva
enfatiza a importância de
uma manutenção geral antes
de pegar a estrada. “Segu-
rança vem em primeiro lu-
gar. Verifique o óleo, a cali-
bragem dos pneus, além do
alinhamento e balanceamen-
to, que também ajudam a
evitar o desgaste desneces-
sário”, explica.

Silva também alerta sobre
a necessidade de realizar os
serviços com antecedência.
“Deixar para a última hora
pode significar longas filas
nos centros automotivos. A

revisão varia conforme o tipo
de óleo, verificação de freios,
buchas, terminais e outros
componentes, além do custo,
que muda conforme o veícu-
lo”, orienta.

Manutenção 
e cuidados específicos

Antes de iniciar a viagem,
verifique os freios, pastilhas,
discos e fluido de freio. Con-
firme os níveis de óleo, água

e fluido de arrefecimento, es-
senciais para evitar supera-
quecimento do motor. Não
se esqueça de testar o sistema
de iluminação e garantir a
visibilidade.

Outro ponto importante é
a calibração e o estado dos
pneus. Pneus desgastados re-
presentam um grande risco à
segurança. Não negligencie o
estepe, que deve estar apto a
ser utilizado em emergências.

Itens indispensáveis
para emergências

Estar preparado para si-
tuações inesperadas é es-
sencial. Confira se o estepe
está calibrado e em boas
condições. Itens como
triângulo, macaco e chave
de roda devem estar aces-
síveis e funcionais. Caso o
veículo exija extintor de
incêndio, ele deve estar
dentro da validade.

Para quem viaja com
crianças, é imprescindível
observar o uso correto da
cadeirinha infantil, garan-
tindo que esteja bem fixada
ao cinto de segurança ou ao
sistema Isofix. Animais de
estimação também requerem
cuidados: utilize caixas de
transporte ou cintos especí-
ficos para evitar riscos.

Seguir essas recomenda-
ções é o caminho certo para
uma viagem tranquila e se-
gura. (Luana Carvalho, es-
pecial para O Hoje)

Essência n 15

Icarus mistura suspense,
ação e segredos em uma
trama urbana

Já imaginou se o Batman
tivesse que enfrentar o cri-
me no Brasil sem a ajuda
de sua fortuna milionária?
essa é a premissa do pri-
meiro volume “icarus”, uma
história em quadrinhos (hQ)
concebida e produzida por
autores goianos. A hQ narra
a jornada de um jovem de
17 anos que, enquanto bus-
ca o culpado por um de-
sastre químico que devas-
tou sua cidade, precisa en-
contrar uma cura para sal-
var sua irmã, gravemente
afetada pelo incidente. o
enredo é recheado de refe-
rências a obras animadas e
músicas da cultura hip hop,
que ajudam a criar um uni-
verso rico e autenticamente
urbano. A obra mergulha o
leitor nas profundezas obs-
curas de uma cidade repleta
de segredos e a trama mis-
tura uma estética noir poli-
cial, apresentando um tom
mais sério, com os super-
heróis mais urbanos. entra-
da gratuita. Quando: sex-
ta-feira (20). onde: Mandra-

ke comic shop, rua r-18,
nº 26, no setor oeste, Goiâ-
nia. horário: 18h.

Encontro de miniaturas
A edição especial de natal

do encontro de coleciona-
dores de Miniaturas, será
realizada no shopping cer-
rado em Goiânia. o evento
promete encantar coleciona-
dores e o público em geral
com exposição, venda e troca
de itens colecionáveis diver-
sos, como miniaturas de veí-
culos, action figures, brin-
quedos e mais. entrada gra-
tuita. Quando: até dia 22 de
dezembro. onde: shopping

cerrado, Av. Anhanguera,
10790, Aeroviario, Goiânia.
horário: 10h.

Exposição “Do Carvão as
Belas Artes” 

esta exposição no sesc
centro homenageia evaristo
caetano, o primeiro artista
plástico negro de Goiânia,
que dedicou sua vida a re-
tratar a essência da vida
campesina, a ancestralidade
negra e sua espiritualidade.
Mestre no figurativismo,
evaristo transformava me-
mórias em cores e sombras,
criando uma narrativa visual
que reflete tanto sua histó-

ria pessoal quanto a de seus
antepassados. Quando: Até
23 de dezembro. horário:
9h às 17h. onde:  r. 15 - st.
central, Goiânia - Go. en-
trada gratuita. classificação
indicativa: livre.

Exposição ‘Arte Africana:
Máscaras e Esculturas

A exposição ‘Arte Africa-
na: Máscaras e esculturas’,
que em cerca de vinte anos
reuniu um amplo acervo de
máscaras, estatuetas, entre
outros objetos de uso coti-
diano e ritualístico, chega
de forma inédita no Brasil,
e exibe 390 peças da cole-
ção África, na Vila cultural
cora coralina. com curado-
ria de Marisa Moreira salles,
tomas Alvim, renato Araújo
da silva e Danilo Garcia, a
inauguração da mostra con-
ta com roda de conversa
com os curadores renato
Araújo da silva e tomas Al-
vim e, também, com repre-
sentantes das secretarias
de estado da cultura e da
educação. entrada gratuita.
Quando: sexta-feira (20).
onde: Vila cultural cora co-
ralina, r. 3, s/n, st. central,
Goiânia. horário: 9h.

Uma história em quadrinhos (HQ) 
concebida e produzida por autores goianos

AGENDA
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Mãe de criança que queria
lugar em avião processa
Leo Lins após piada

Aline rizzo, conhecida por
ser a mãe da criança que pediu
para ficar ao lado da janela
em um avião, entrou com uma
ação judicial contra o humorista
leo lins. o motivo foi uma
piada feita por ele envolvendo
seu filho e o assassinato de
isabella nardoni, que foi atirada
da janela de um prédio pelo
próprio pai. em um post no
instagram, Aline criticou o co-
mediante e pediu ajuda para
denunciar o vídeo da piada
nas redes sociais. Durante uma
apresentação, leo lins fez uma
sugestão cruel, dizendo que o
filho de Aline deveria ser jogado
da janela do avião, fazendo
uma referência ao caso de isa-
bella nardoni. "Ai, o meu filho
quer ir na janela. o nardoni
mostra para ele onde é a janela.
chato do caralh*, vá tomar no
c*", disparou o humorista em
seu show de stand-up.

Fran e Diego Grossi 
reatam casamento

Diego Grossi e Fran reata-
ram o casamento um mês

após a separação. o relacio-
namento dos ex-BBBs havia
chegado ao fim em novem-
bro, devido ao vício de Diego
em jogos de azar e apostas
online, um problema que ele
mesmo revelou publicamente.
o casal está junto desde a

14ª edição do Big Brother Bra-
sil. Quem teria tomado a de-
cisão de reatar o relaciona-
mento foi Franciele, que optou
por dar uma nova chance à
união. na última terça-feira
(17), os dois tiveram uma con-
versa séria, durante a qual

Diego prometeu deixar os jo-
gos de azar para trás e focar
exclusivamente na família.
Juntos, eles são pais de enri-
que, de 4 anos.

Eliezer revela 
ter se convertido 
após internação do filho

eliezer revelou que se con-
verteu e passou a frequentar
a igreja após a internação de
seu filho, ravi, que deixou o
hospital no último dia 14.
"Queria dizer também, que
durante tudo isso que passa-
mos, aceitei Jesus e comecei
a ir para a igreja", escreveu
ele em um story nas redes
sociais. Antes disso, o influen-
ciador compartilhou uma ex-
periência que descreveu como
"sobrenatural" com Deus. ele
contou que, enquanto estava
em casa, uma música cristã
começou a tocar na geladeira
quando ele apertou um de-
senho de coração que apare-
ceu na tela. inicialmente, ele
não deu muita atenção ao
fato, mas a música voltou a
tocar quando ele entrou no
carro para visitar o filho no
hospital.

CELEBRIDADES

Maiara foi surpreen-
dida por seu namorado,
Wissam Nassar, durante
a festa de Virginia Fonse-
ca, realizada na última
quarta-feira (19). Em de-
terminado momento,
após especulações de que
a cantora poderia ficar
noiva naquela noite, Wis-
sam foi chamado ao palco.
Ele estava na plateia ao
lado de outros convidados
e, ao subir, se ajoelhou e
fez o pedido de casamen-
to, colocando um anel im-
provisado no dedo de
Maiara. Ela aceitou a pro-
posta, e os dois foram ime-

diatamente cercados por
comemorações, selando o
momento com um beijo.
Após a cena romântica, a
cantora não deixou de
brincar com a situação:
"Eu com 1 mês estou noi-
va, com dois grávida, e
no terceiro já casando",
disse ela, divertindo os
presentes.

Maiara é pedida em casamento 
na festa de Virginia

ÁRIES 

(21/3 - 20/4)                       1
o dia começa agitado para os

arianos, pedindo organização para

lidar com imprevistos. Aproveite

a energia dinâmica para resolver

pendências e evitar conflitos no

ambiente profissional.

TOURO 

(21/4 - 20/5)                        2
os taurinos podem sentir a

necessidade de desacelerar e cui-

dar do bem-estar emocional. tire

um tempo para si mesmo, orga-

nize seus pensamentos e valorize

momentos tranquilos.

GÊMEOS 

(21/5 - 20/6)                        3
A comunicação estará em alta

hoje, geminiano! use isso a seu

favor em negociações ou conver-

sas importantes. Porém, lembre-

se de não se sobrecarregar com

muitos compromissos ao mesmo

tempo.

CÂNCER 

(21/6 - 21/7)                        4
Para os cancerianos, o foco

estará nas relações familiares. es-

teja atento às necessidades das

pessoas próximas e não deixe de

expressar seus sentimentos com

sinceridade.

LEÃO 

(22/7 - 22/8)                        5
os leoninos devem aproveitar

o dia para brilhar em projetos

pessoais ou profissionais. A cria-

tividade estará em alta, e você

pode surpreender os outros com

ideias inovadoras.

VIRGEM 

(23/8 - 22/9)                        6
o dia pede atenção aos deta-

lhes, virginiano. tarefas que exi-

gem foco serão bem-sucedidas

se você se dedicar com paciência.

evite se preocupar demais com o

que está fora do seu controle.

LIBRA 

(23/9 - 22/10)                        7
As energias de hoje favorecem

as parcerias e o equilíbrio nos re-

lacionamentos. Busque harmonia

em suas interações e resolva mal-

entendidos de forma gentil e ob-

jetiva.

ESCORPIÃO 

(23/10 - 21/11)                        8
escorpiano, sua intuição estará

aflorada neste dia. confie nos

seus instintos ao tomar decisões

e esteja preparado para lidar com

emoções profundas.

SAGITÁRIO 

(22/11 - 21/12)                        9
o sol ainda ilumina seu signo,

sagitariano, trazendo entusiasmo

e vontade de expandir horizontes.

use essa energia para planejar

viagens ou começar algo novo

que estimule seu espírito aven-

tureiro.

CAPRICÓRNIO 

(22/12 - 20/1)                           :
A proximidade do seu aniver-

sário traz reflexões sobre o ano

que passou. Aproveite para reor-

ganizar metas e investir no seu

crescimento pessoal.

AQUÁRIO 

(21/1 - 19/2)                          ;
os aquarianos podem encon-

trar inspiração em atividades cria-

tivas. compartilhar ideias com

amigos ou colegas pode render

parcerias promissoras.

PEIXES 

(20/2 - 20/3)                        <
Piscianos estarão mais sensí-

veis hoje, conectados às emoções

ao seu redor. Busque equilíbrio

em práticas como meditação ou

momentos de introspecção para

manter a serenidade.

Para viagens mais longas ou com condições específicas, 
o planejamento detalhado faz toda a diferença

Dicas essenciais para a 
manutenção veicular para viagens
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Leticia Marielle 

O número de casos de cân-
cer de intestino entre pessoas
mais jovens tem aumentado
globalmente. De acordo com
uma pesquisa realizada pela
Sociedade Americana do Cân-
cer, a incidência do câncer
colorretal de início precoce,
diagnosticado entre os 25 e
49 anos, subiu em 27 dos 50
países e territórios analisados.
Os maiores aumentos anuais
foram observados na Nova
Zelândia (4%), Chile (4%) e
Porto Rico (3,8%). Curiosa-
mente, em 14 dos 27 países
estudados, as taxas de inci-
dência entre adultos mais ve-
lhos permaneceram estáveis
ou até diminuíram. O estudo
não incluiu dados do Brasil.

Como o estudo foi feito
O estudo teve como obje-

tivo examinar as tendências
de incidência do câncer co-
lorretal em adultos jovens em
comparação com os mais ve-
lhos, usando dados de 50 paí-
ses ou territórios até 2017. As
análises focaram nas taxas
de incidência padronizadas
por idade, variando de 1943
a 2017. A pesquisa revelou
que o aumento foi mais pro-
nunciado entre os homens do
Chile, Porto Rico, Argentina,
Equador, Tailândia, Suécia,
Israel e Croácia, enquanto nas
mulheres, o crescimento foi
mais rápido na Inglaterra, No-
ruega, Austrália, Turquia, Cos-
ta Rica e Escócia.

Nos últimos cinco anos, a
taxa de incidência mais alta
de câncer de intestino precoce
foi registrada na Austrália, Por-
to Rico, Nova Zelândia, EUA e

República da Coreia, com taxas
variando de 14 a 17 casos por
100.000 habitantes. Em con-
traste, os países com as taxas
mais baixas foram Uganda e
Índia, com 4 casos por 100.000.

Hyuna Sung, principal au-
tora da pesquisa, ressalta a
importância de desenvolver
ferramentas inovadoras para
prevenir e controlar cânce-
res associados a fatores como
alimentação inadequada, se-
dentarismo e excesso de
peso. “Esforços contínuos são
necessários para entender
melhor os fatores por trás
dessas tendências e criar es-
tratégias de prevenção efi-
cazes para as gerações mais
jovens”, afirma.

Além disso, ela enfatiza a
necessidade de aumentar a
conscientização sobre os sin-
tomas do câncer colorretal pre-
coce, como sangramento retal,
dor abdominal, alterações nos
hábitos intestinais e perda de
peso inexplicável. Detectar es-
ses sinais precocemente pode

ajudar a reduzir o tempo de
diagnóstico e diminuir a mor-
talidade entre os jovens.

As causas do câncer de
intestino e como prevenir

O câncer de intestino, tam-
bém conhecido como câncer
colorretal, envolve tumores no
cólon ou reto. No Brasil, o Ins-
tituto Nacional do Câncer (Inca)
estima que 45.630 novos casos
sejam diagnosticados anual-
mente. Fatores de risco in-
cluem idade avançada, seden-
tarismo, sobrepeso ou obesi-
dade, alimentação pobre em
fibras, frutas e vegetais, além
do consumo excessivo de carne
vermelha e alimentos ultra-
processados. A história familiar
de câncer de intestino, o taba-
gismo e o consumo de álcool
também são fatores de risco
importantes, assim como doen-
ças inflamatórias intestinais
como a retocolite ulcerativa
crônica e a doença de Crohn.

Para prevenir o câncer de
intestino, é fundamental man-

ter um peso corporal saudável,
praticar atividades físicas re-
gularmente e adotar uma ali-
mentação balanceada, rica em
frutas, verduras, legumes e ce-
reais integrais. Evitar o con-
sumo de alimentos ultrapro-
cessados, além de não fumar
e controlar o consumo de ál-
cool, também são medidas pre-
ventivas eficazes.

Tratamento
O tratamento do câncer de

intestino depende diretamente
do estágio em que a doença é
diagnosticada. Quando o cân-
cer é confirmado, ele é classi-
ficado em quatro estádios, e
cada fase exige uma aborda-
gem terapêutica específica.

No estádio 1, o tumor está
restrito à mucosa, a camada
mais interna do intestino. Nes-
sa fase inicial, as chances de
cura são altíssimas, com a ci-
rurgia sendo o tratamento
principal. Com a remoção do
tumor, a taxa de cura chega a
quase 100%.

No estádio 2, o câncer
pode ter se espalhado para
as membranas que revestem
o cólon ou reto, ou até inva-
dindo órgãos vizinhos. O tra-
tamento para esse estágio
combina cirurgia e quimio-
terapia, proporcionando uma
chance de cura de aproxima-
damente 90%.

No estádio 3, o câncer já
afeta os linfonodos, estruturas
mais profundas que ajudam
na defesa do organismo. A
abordagem terapêutica para
esse estágio também inclui ci-
rurgia e quimioterapia, resul-
tando em uma taxa de cura
de cerca de 85%.

Por fim, no estádio 4, a
doença atinge uma fase avan-
çada, com metástases para ór-
gãos distantes, como pulmões,
fígado ou ossos. O tratamento
envolve cirurgias das metás-
tases e quimioterapia, mas as
chances de cura nessa fase
caem significativamente, fi-
cando entre 20% e 30%. (Es-
pecial para O Hoje)

Pesquisadora
enfatiza a
necessidade 
de aumentar a
conscientização
sobre os sintomas
do câncer
colorretal precoce

Nos últimos cinco anos, a taxa de incidência mais alta de câncer de intestino precoce foi registrada na Austrália

Câncer de intestino está
afetando cada vez mais jovens

ESTREIAS

Mufasa: O Rei Leão (Musafá:
the lion King, 2024, euA) Du-
ração: 1h 58 min. Direção: Barry
Jenkins. elenco: Aaron Pierre,
Kelvin harrison Jr., seth rogen.
Gênero: Animação, aventura,
drama, comédia, musical. ci-
nemark Flamboyant: 12:00,
13:00, 14:50, 15:50, 17:40, 18:40,
20:30, 21:30. cinemark Passeio
das Águas: 12:00, 12:40, 14:50,
15:30, 17:40, 18:20, 20:30, 21:10.
Kinoplex Goiânia: 13h, 13:30,
14h, 15h30, 16h, 16:30, 18h,
18:30, 19h, 20h30, 21:00, 21:30.
cineflix Aparecida: 14:00, 14:30,
15:00, 16:30, 17:00. 18:30, 19:00,
19:30, 21:00, 21:30. Moviecom
Buriti: 16:50, 17:45, 19:20, 20:10,
21:45. cinex oscar niemeyer:
14h, 16:20, 18h40, 21h.

EM CARTAZ

Kraven - O Caçador (Kraven
the hunter, 2024, euA) Dura-
ção: 2h 07min. Direção: J.c.
chandor. elenco: Aaron taylor-
Johnson, russell crowe, Ariana
DeBose. Gênero: Ação, Fanta-
sia. cinemark Flamboyant:
16h10, 19h10. cinemark Pas-

seio das Águas: 11h40, 14h30,
17h50, 21h. Kinoplex Goiânia:
17h40, 15h. cineflix Aparecida:
16h00, 18h50, 22h00. Movie-
com Buriti: 16:20, 19:00, 21:40. 

Moana 2 (Moana 2, 2024,
euA) Duração: 1h 40min. Di-
reção: David G. elenco: Any

Gabrielly, Auli’i cravalho, sau-
lo Vasconcelos. Gênero:
Aventura, Animação, Família.
cinemark Flamboyant:
12h10, 13h00, 13h45, 14h30,
15h20, 16h40, 17h30, 18h10,
18h40, 19h10, 20h15, 21h20.
cinemark Passeio das Águas:
11h, 11h40, 12h30, 13h20,

14h10, 15h50, 18h10, 18h50,
20h45. Kinoplex Goiânia:13h,
13h40, 15h50, 18h10, 20h20.
cineflix Aparecida: 14h10,
16h50, 18h30, 20h40. Movie-
com Buriti: 16:10, 17:10,
18:15, 19:15, 19:45, 20:20,
21:20. cinex oscar niemeyer:
15h, 17h, 19h, 21h.

Wicked (Wicked, 2024, euA) Du-
ração: 2h 41min. Direção:  Jon
M. chu. elenco: Ariana Grande,
cynthia erivo, Jonathan Bailey.
Gênero:  Fantasia, comédia Mu-
sical.Kinoplex Goiânia: 20h20. 

Gladiador 2 (Gladiator ii, 2024,
euA) Duração: 2h 28min. Dire-
ção: ridley scott. elenco: Paul
Mescal, Pedro Pascal, connie
nielsen. Gênero: drama, ação.
cinemark Passeio das Águas:
21h30. Kinoplex Goiânia: 20h50.
Moviecom Buriti: 16h50.

Ainda estou aqui (Ainda estou
aqui, 2024, Brasil) duração:
2h17min. Direção: Walter salles.
elenco: Fernanda torres, Fer-
nanda Montenegro, selton Mel-
lo. Gênero: Drama, suspense.
cinemark Flamboyant: 18h20,
21h15. Kinoplex Goiânia: 15h10,
18h. cineflix Aparecida: 21h40.
Moviecom Buriti: 16h10, 18h50.

Quando a Morte Sussurra 2
(2024, euA) Duração: 1h 50
min. Direção: taweewat Want-
ha. elenco: nadech Kugimiya,
Denise Jelilcha Kappun. Gêne-
ro: terror/sobrenatural. Mo-
viecom Buriti: 21:50
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O imigrante russo Sergei Kravinoff tem a missão de provar que é o maior caçador do mundo
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Herbert Alencar

Executivos de bancos de
investimento projetam que o
mercado global de fusões e
aquisições (M&A) ultrapasse
a marca de US$ 4 trilhões no
próximo ano, alcançando o
maior volume em quatro
anos. O otimismo é atribuido
à recente eleição de Donald
Trump como presidente dos
Estados Unidos e suas pro-
messas de desregulamenta-
ção, redução de impostos e
uma postura amplamente fa-
vorável a negócios.

O termo M&A refere-se a
"Mergers and Acquisitions",
que em português significa
"Fusões e Aquisições". Esse
tipo de transação ocorre
quando empresas se unem
para formar uma nova enti-
dade ou quando uma com-
panhia compra outra, total
ou parcialmente. Essas ope-
rações são comuns no mer-
cado corporativo, pois per-
mitem às empresas expandir
suas atividades, adquirir no-
vas tecnologias ou aumentar
a eficiência operacional. Da-
dos da Dealogic mostram que
o valor total das transações
globais de M&A atingiu US$
3,45 trilhões até 19 de de-

zembro deste ano, um au-
mento de 15% em compara-
ção com o mesmo período
do ano passado, quando o
mercado enfrentou um dos
piores desempenhos da dé-
cada, com cerca de US$ 3 tri-
lhões em transações. Esse
crescimento reflete uma rea-
ção positiva do mercado fi-
nanceiro diante de expecta-
tivas de melhores condições
econômicas e regulatórias no
futuro próximo.

Mudanças Regulatórias
Impulsionam o Setor

A aplicação da lei antitruste
nos Estados Unidos pode se
tornar mais favorável às gran-
des corporações sob a admi-
nistração Trump. Recentemen-
te, ele nomeou Andrew Fer-
guson como presidente da Co-
missão Federal de Comércio
(FTC), substituindo Lina Khan.
Ferguson, que tem um histó-
rico de interpretações mais fle-
xíveis das leis antitruste, é visto

como uma figura-chave para
destravar transações previa-
mente paralisadas devido ao
escrutínio regulatório. Analis-
tas do setor acreditam que essa
mudança pode desencadear
uma onda de consolidações
em setores como tecnologia,
energia e saúde, que foram
duramente impactados por po-
líticas mais rigorosas durante
administrações anteriores.

Impacto Global
Os Estados Unidos, que tra-

dicionalmente lideram o mer-
cado global de fusões e aqui-
sições, devem continuar
atraindo empresas interessa-
das em expansão e consoli-
dação. Além disso, o ambiente
de juros elevados em econo-
mias emergentes está redire-
cionando capitais para mer-
cados mais maduros, como o
norte-americano. Essa tendên-
cia é acompanhada de uma
reavaliação dos ativos globais,
que se tornam mais atrativos
em um cenário de estabilidade
regulatória e econômica.

No entanto, especialistas
alertam que os riscos geopolí-
ticos e o impacto de taxas de
juros mais altas ainda repre-
sentam desafios para o cresci-
mento do mercado de M&A.
Apesar disso, a expectativa é
que os Estados Unidos mante-
nham sua posição de liderança
global nesse segmento, prin-

cipalmente devido ao apelo de
seu mercado interno e à flexi-
bilidade proporcionada pelas
novas diretrizes regulatórias.

Setores em Destaque
Tecnologia, saúde e energia

são os setores mais promisso-
res para 2025, de acordo com
relatórios recentes. Empresas
de tecnologia continuam sen-
do alvos atrativos para inves-
tidores, enquanto o setor de
saúde se beneficia de um en-
velhecimento populacional
global e de inovações biomé-
dicas. Na energia, a transição
para fontes renováveis tam-
bém impulsiona grandes in-
vestimentos e parcerias.

As empresas de tecnologia,
por exemplo, estão explorando
novas oportunidades em solu-
ções baseadas em inteligência
artificial e infraestrutura digital,
que se mostraram cruciais du-
rante a pandemia de COVID-
19. No setor de saúde, fusões
entre laboratórios farmacêu-
ticos e companhias de biotec-
nologia estão em alta, impul-
sionadas por investimentos em
pesquisas para tratamento de
doenças crônicas e genéticas.
Já na área de energia, projetos
envolvendo transição para fon-
tes limpas e eficientes seguem
como prioridade em todo o
mundo, atraindo grande volu-
me de capital privado. (Espe-
cial para O Hoje)
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Negócios

Promessas de
desregulamenta-
ção e redução de
impostos impul-
sionam expectati-
vas nos EUA

Mercado de fusões e aquisições
deve superar US$ 4 trilhões em 2025

Tecnologia, saúde e
energia são os setores
de maior potencial para
consolidação
empresarial

Fotos: Flickr
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Concursos

Herbert Alencar

A Câmara Municipal de
Morrinhos, localizada no es-
tado de Goiás, anunciou a
abertura de um novo con-
curso público para o preen-
chimento de 96 vagas. Des-
tas, 24 são destinadas à con-
tratação imediata, enquanto
as demais formarão cadastro
reserva (CR). As remunera-
ções variam entre R$
1.517,35 e R$ 5.123,06, con-
forme o cargo e o nível de
escolaridade exigido.

O concurso, organizado pelo
Instituto Verbena/UFG, é uma
oportunidade para candidatos
de diferentes níveis de forma-
ção, incluindo ensino funda-
mental, médio e superior.

Vagas para ensino
fundamental

Os cargos disponíveis para
quem possui ensino funda-
mental completo incluem:

Agente de Copa e Cozinha:
Atua em atividades de preparo
de alimentos e organização de
ambientes.

Agente de Manutenção Ge-
ral: Realiza pequenos reparos
e conservação de instalações.

Agente de Serviços Gerais:
Responsável pela limpeza e
organização dos espaços da
Câmara.

Agente de Transporte: Con-
duz veículos oficiais e realiza
manutenção básica.

Jardineiro: Cuida da manu-
tenção e paisagismo dos jardins
e áreas verdes.

Vagas para ensino médio
Quem possui ensino médio

completo pode concorrer aos
seguintes cargos:

Assistente Administrativo:
Atua em rotinas administrati-
vas e atendimento ao público.

Auxiliar de Compras, Lici-
tações e Contratos: Apoia pro-
cessos de aquisição de bens e

serviços.
Auxiliar de Departamento

de Pessoal: Responsável por
atividades ligadas à gestão de
recursos humanos.

Controller: Realiza tarefas
de controle financeiro e orça-
mentário.

Telefonista: Executa aten-
dimento telefônico e organiza
comunicações internas.

Vagas para 
ensino superior

Candidatos com diploma
de ensino superior podem dis-
putar cargos de maior com-

plexidade, como:
Agente de Serviços de Te-

souraria: Atua em atividades
financeiras e contábeis.

Analista de TI: Garante a
manutenção e segurança de
sistemas de tecnologia.

Assistente Técnico Parla-
mentar: Oferece suporte téc-
nico aos trabalhos legislativos.

Controlador Interno: Res-
ponsável por auditorias e fis-
calização interna.

Gestor de Pessoal: Atua na
administração de equipes e
gestão de recursos humanos.

Procurador Jurídico: Repre-
senta legalmente a Câmara em
assuntos jurídicos.

Processo seletivo e
conteúdo programático

Todos os candidatos serão
submetidos a uma prova ob-
jetiva, de caráter eliminatório
e classificatório. As disciplinas
abordadas incluem:

Língua Portuguesa;
Matemática;
Atualidades e História, Geo-

grafia e Conhecimentos Gerais
de Goiás e Morrinhos;

Noções de Informática;
Conhecimentos Específicos.
Para o cargo de Procurador

Jurídico, será aplicada tam-
bém uma prova discursiva,
que exige redação e solução
de questões práticas.

As provas estão previstas
para o dia 9 de março de 2025,
e os locais e horários serão di-
vulgados no edital de convo-
cação, programado para pu-
blicação em 25 de fevereiro
de 2025.

Inscrições
Os interessados devem rea-

lizar a inscrição entre 20 de
janeiro e 10 de fevereiro de
2025, exclusivamente no site
do Instituto Verbena/UFG. As
taxas variam conforme o nível
de escolaridade:

R$ 75 para ensino funda-
mental;

R$ 90 para ensino médio;
R$ 150 para ensino supe-

rior. (Especial para O Hoje)

Oportunidades
para níveis
fundamental,
médio e superior
abrangem diversas
áreas de atuação

Câmara de Morrinhos-GO abre
concurso público com 96 vagas

Inscrições iniciadas em
janeiro de 2025; provas
previstas para março

informações

Remuneração: R$ 1.517,35 a R$ 5.123,06.

Cargos: Ensino Fundamental, Médio e Superior.

Provas: 9 de março de 2025.

Inscrições: De 20/01 a 10/02/2025.

Site: Instituto Verbena/UFG.

Taxas: R$ 75 (fundamental), R$ 90 (médio), R$ 150 (superior).

Organizador: Instituto Verbena/UFG.

Fotos: Canva
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